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— Никогда прежде Санкт-Пе-
тербург не реализовывал одновре-
менно такого количества страте-
гических проектов, поддержанных 
главой государства. По своим 
масштабам, объемам инвестиций, 
охвату территории, перспективам 
для города они беспрецедентны. 
В 2030-м для Северной столицы 
станут реальностью Широтная ма-
гистраль скоростного движения 
и первый участок КАД-2 от Кузьмо-
лово до автодороги М-11 «Нева». 
Большой Смоленский мост и ско-

ОБЩАЯ ПРОГРАММА 

ростной трамвай Купчино — Шу-
шары — Славянка. Высокоскорост-
ная железнодорожная магистраль 
Петербург — Москва и электрички 
«наземного метро» Ломоносов — 
Белоостров и Гатчина — Токсово. 
Технологические долины наших ве-
дущих университетов. Всесезонный 
морской курорт «Санкт-Петербург 
Марина» в Горской.

Но дело не только в количе-
стве. Все наши мегапроекты либо 
инициированы, либо поддержаны 
президентом. Это не просто гаран-
тия их реализации. А еще и сти-
мул для инвесторов. За государ-
ственными инвестициями всегда 
идут частные, превосходящие 
их по объему.

Сегодня деньги остаются вну-
три страны в гораздо больших 
объемах, чем до начала СВО. И Пе-
тербург — оптимальная точка при-
ложения капитала. Он уникален 
по возможностям и разнообразию 
предложений для инвесторов. Наш 
портфель инвестиций до 2030 года 
уже превысил 10 трлн рублей.

У правительства города на-
коплен позитивный опыт взаимо-
действия со всеми политическими 
силами, представленными в Законо-
дательном собрании. Идет четкая, 
слаженная работа в интересах го-
рода, его жителей, участников СВО 

и членов их семей. Хотел бы побла-
годарить за это всех депутатов.

Важно, что в результате наше-
го взаимодействия удалось серь-
езно расширить объем гарантий 
в Социальном кодексе Санкт-Пе-
тербурга, принять действенные 
меры к улучшению инвестицион-
ного климата, скорректировать 
налоговое законодательство 
для увеличения доходной части 
городского бюджета.

Две ветви власти были еди-
ным целым на выборах президента 
России. Это позволило Петербур-
гу показать рекордную явку — 
больше 74%. И добиться широкой 
поддержки президента в родном 
городе. Ему отдали голоса 81,65% 
пришедших на выборы. 2 миллиона 
324 тысячи человек — на 589 ты-
сяч больше, чем в 2018-м.

Подводя сегодня итоги года, 
хотел бы также поблагодарить 
партию «Единая Россия», выдви-
нувшую меня кандидатом в губер-
наторы.

Петербург поддержал нашу об-
щую программу «10 приоритетов». 
И сегодня мы под руководством 
президента вместе с жителями, 
со всеми здоровыми политиче-
скими силами успешно развиваем 
Северную столицу как мегаполис 
XXI века.

ГУБЕРНАТОР САНКТ-ПЕТЕРБУРГА 
АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ — ОБ ИТОГАХ 2024-го
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В ИНТЕРВЬЮ «Бизнес Дневнику» ге-
неральный директор компании «ЭкспоФо-
рум-Интернэшнл», президент Российского 
союза выставок и ярмарок СЕРГЕЙ ВОРОН
КОВ подвел итоги года для отрасли и рас-
сказал о планах на будущее.

— Во время пандемии конгресс-
но-выставочная отрасль испытыва-
ла убытки, затем ее сменили условия 
сложной геополитической ситуации. 
Можно ли сказать, что сейчас она уже 
восстановилась и даже опередила до-
ковидные результаты?
— Глобальные потрясения последних 

лет выступили катализатором трансформа-
ции отрасли. Конгрессы, выставки, форумы 
стали зеркалом, двигателем и уникальным 
эффективным инструментом пересборки 
экономики, драйвером экономического ро-
ста. На этих фабриках живого общения соз-
дается уникальное пространство доверия. 
Миллионы контактов перерастают в сотни 
тысяч контрактов.

В России за год проходит свыше 1,5 ты-
сячи промышленных выставок. На них про-
водится более 55 миллионов встреч и пе-
реговоров. А ежегодная сумма контрактов 
переваливает за 17 трлн рублей — это 10% 
ВВП страны.

На гербе России изображен двуглавый 
орел. Вот и конгрессно-выставочная ин-
дустрия подобно символу страны — птица 
о двух головах. Одна отвечает за экономи-
ческое, вторая — за социальное развитие.

Наша отрасль — новый институт соци-
ализации и формирования гражданского 
общества. Например, выставку «Россия» 
на ВДНХ посетили 18 миллионов человек, 
и каждый проникся чувством гордости 
за Родину, ощутил сопричастность к ее до-
стижениям, единение с культурой, традици-
ями и ценностями народа.

А иностранцы, которые приезжают к нам 
на события, видят реальную картину своими 
глазами и навсегда перестают верить запад-
ным фейкам. Конгрессы и выставки выступа-
ют еще и инструментом народной диплома-
тии и мягкой силы.

Если говорить о результатах Экспофо-
рума, в допандемийном 2019 году у нас 
было 205 мероприятий. По итогам 2024 года 
их будет около 150. Вроде бы проектов су-
щественно меньше. Но это лишь потому, 
что ушли мелкие события, зато крупные вы-
росли в размерах — на 20% и более по ко-
личеству участников, посетителей, встреч, 
переговоров.

Так, Петербургский международный 
газовый форум собрал 34 тысячи гостей 
из 54 стран мира и 600 экспонентов. 22 тыся-
чи посетителей приехали на Петербургский 

НЕ РЫБУ, А УДОЧКУ!

— С момента открытия в Экспофору-
ме прошло более 1,5 тысячи мероприятий. 
Их посетили свыше 15 миллионов чело-
век.

Площадка стала символом и брендом 
города, драйвером его экономического 
и социального развития. Экспофорум — 
центр притяжения, место силы, престижа 
и новых возможностей. Здесь принимают-
ся стратегические решения, подписыва-
ются соглашения, которые меняют облик 
Петербурга, России и мира, определяют 
контуры будущего.

Экспофорум — площадка, где мож-
но организовать под ключ любое собы-
тие любого формата, масштаба и уровня 
сложности. Конгрессные возможности 
позволяют принять более 30 тысяч чело-
век одновременно. В Экспофоруме со-
здана событийная экосистема. Заказчик 
получает все сервисы мирового уровня: 
от площадей до застройки, таможенного 
оформления, логистики, питания, разме-
щения в отелях и т. д.

С появлением Экспофорума Петербург 
стал деловой столицей России. По коли-
честву конгрессов город на Неве ежегод-
но опережает Москву. Более половины 
всех деловых туристов в Петербурге — 
посетители мероприятий в Экспофоруме.

Деловой туризм в Северной столице 
растет быстрее отрасли (более 24% в год), 
так еще и генерирует 40% доходов всей 
индустрии гостеприимства. Участники 
конгрессов и выставок приносят горо-
ду ежегодно не менее 70 млрд руб лей, 
что составляет 15% всех доходов от ту-
ризма.

Сумма контрактов, которые ежегодно 
заключаются на мероприятиях в Экспофо-
руме и имеют прямое отношение к петер-
бургской экономике, превышает 1,5 трлн 
рублей (12% ВРП Петербурга).

Компании группы «Экспофорум» 
выплачивают в городской бюджет бо-
лее 300 млн рублей всех видов налогов. 
В Экспофоруме создано 800 постоянных 
рабочих мест, а мероприятия генерируют 
еще 80 тысяч временных.

Строительство Экспофорума дало 
мощный импульс для развития всего юга 
города. Появляются новые жилищные 
проекты, социальные объекты, запла-

международный экономический форум. Международный 
форум-выставку «Российский промышленник» совместно 
с финалом чемпионата по профессиональному мастерству 
«Профессионалы» и Петербургским международным на-
учно-образовательным салоном посетят более 40 тысяч 
человек.

К слову, о социальной роли конгрессно-выставочной 
индустрии: растут и B2C-проекты. Ярмарка «Агрорусь» — 
70 тысяч покупателей, «Зоошоу» каждый раз собира-
ют минимум 10 тысяч любителей домашних животных, 
15 тысяч жителей и гостей Петербурга пришли на куль-
турно-патриотический фестиваль «Русские меняют мир», 
30 тысяч — на международный форум «Старшее поколе-
ние». 35 тысяч зрителей следили за соревнованиями чем-
пионата по танцевальному спорту Russian Open DanceSport 
Championships.

Всего за год у нас будет более 1,5 миллиона посети-
телей. 

Кстати, в Китае именно количество участников 
и посетителей — ключевая метрика при оценке эф-
фективности конгрессно-выставочного комплекса. 
Там не требуют прямых финансовых результатов. Хотя 
Экспофорум и по выручке еще в 2023 году превзошел 
результаты 2019-го и впервые с начала пандемии вы-
шел в плюс.

— В этом году Экспофорум отметил 10-летие. Какую 
значимость в целом для города площадка приобрела 
за эти годы?

ПОДДЕРЖКА КОНГРЕССНО-ВЫСТАВОЧНОЙ ОТРАСЛИ ПОЗВОЛИТ 
РОССИИ СТАТЬ ЧЕТВЕРТОЙ ЭКОНОМИКОЙ МИРА

 _АННА ИВАНОВА ЖУРНАЛИСТ _ ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

ПЕРСОНА I ïðÿìàÿ ðå÷ü
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нировано строительство технологической долины 
«ИТМО Хайпарк» и нового студенческого кампуса 
Санкт-Петербургского государственного университе-
та. Развивается транспортная инфраструктура (метро, 
легкорельсовый трамвай, новые транспортные раз-
вязки и магистрали).

— Для Петербурга все началось с «Ленэкспо», 
затем его сменил впечатляющий масштабом 
Экспофорум. Как вы считаете, не станет ли и эта 
площадка маловата?
— Экспофоруму уже не хватает существующих 

площадей для крупных проектов. ПМЭФ, Газовый 
форум, Международная судостроительная выставка 
«Нева», «Российский промышленник» и чемпионат 
«Профессионалы», Международный рыбопромыш-
ленный форум забивают комплекс под завязку. Мы 
на пике загрузки. Для ПМГФ в этом году даже при-
шлось закупать временный надувной павильон. В нем 
обустроили зону питания делегатов. А на «Професси-
оналах» шатер используется как склад.

Комплексу нужна вторая очередь. Она изначально 
предполагалась проектом. Сейчас ее строительство 
крайне актуально. Тем более со следующего года 
к нам придут еще и крупные московские выставки. 
Будем работать в режиме нон-стоп 24 на 7. На мон-
таж и демонтаж мероприятий останется буквально 
2-3 дня.

Проект второй очереди обсуждается с акционе-
рами. Нужны инвестиции, финансирование. К сожа-
лению, конгрессно-выставочная отрасль не самая 
эффективная в плане вложения денег. Слишком дол-
гий период окупаемости. Проще построить и сдавать 

в аренду коммерческую недвижимость. 
Да и кредиты с нынешней ключевой ставкой 
крайне дорогие.

— Выставки из каких отраслей на се-
годняшний день наиболее востребо-
ваны на рынке?
— Востребованы те выставки, кото-

рые соответствуют ключевым компетенци-
ям страны. Россия — признанный мировой 
лидер в нефтегазовой сфере, энергетике, 
в том числе атомной, оборонной промыш-
ленности и т. д. Всего есть более 120 на-
правлений экономической деятельности, 
где наша страна — на передовых позициях. 
Но крупнейшие международные события 
в России можно пересчитать по пальцам 
рук. А их нужно хотя бы 50-70. В идеале во-
обще каждая компетенция страны должна 
быть представлена событием № 1.

Это и возможности для регионов разви-
вать свои уникальные компетенции.

Например, Калининград — мировой 
лидер в сфере добычи и обработки янтаря. 
Значит, где должен проходить междуна-
родный янтарный форум?

На Дальнем Востоке логично выстраи-
вать отношения с дружественными страна-
ми Азии в силу географической близости. 
Но пока там даже Восточный экономиче-
ский форум проводится в кампусе Даль-
невосточного федерального университета. 
А нужна специализированная площадка.

— Вы действительно часто акцен-
тируете внимание на необходимости 
развития регионов. Как за 10 лет по-
менялась конгрессно-выставочная 
сфера, если рассматривать именно 
региональный аспект?
— Из 89 субъектов РФ конгресс-

но-выставочной инфраструктурой обес-

печены только 24. В лидерах, помимо Москвы и Петер-
бурга, — Казань, где в этом году прошли саммиты БРИКС 
и «Россия — Исламский мир», Екатеринбург с одним 
из ключевых событий в промышленной сфере «Иннопро-
мом», Краснодар, где в выставочно-конгрессном комплек-
се «ЭкспоГрад Юг» проходит много крупных сельскохозяй-
ственных выставок. В Нижнем Новгороде и Сочи хорошо 
развивается деловой туризм.

Для качественного скачка регионам необходимо при-
нятие закона о конгрессно-выставочной деятельности. 
О чем я в апреле докладывал президенту России Влади-
миру Владимировичу Путину на съезде Российского союза 
промышленников и предпринимателей. Отрасль получит 
свидетельство о рождении. Будет систематизирована де-
ятельность, упорядочены более 40 отраслевых норматив-
но-правовых актов, частично дублирующих друг друга 
и противоречащих один другому, закреплен понятийный 
аппарат, определены полномочия органов власти, созда-
ны условия, стимулы и возможности для инвестирования 
в строительство необходимой конгрессно-выставочной ин-
фраструктуры.

Законопроект полностью готов. В течение двух лет он 
разрабатывался совместно представителями Министерства 
промышленности и торговли РФ, РСПП, Торгово-промыш-
ленной палаты РФ, фондом «Росконгресс», Российским со-
юзом выставок и ярмарок, ведущими экспертами законода-
тельной и нормативно-правовой сферы.

Сейчас проходят все необходимые консультации. Закон 
должен быть. О его необходимости заявляют все крупней-
шие организации на нашем рынке. Это подтверждается 
и опросом, который ТПП и РСВЯ проводили в мае-июне. 
Все лидеры отрасли консолидированно высказались в под-
держку существующего законопроекта.

Еще одна важная инициатива, в том числе как раз в пла-
не регионального аспекта, которую я озвучил президен-
ту, — поддержка участия в выставках малого и среднего 
предпринимательства.

Если Россия действительно хочет стать четвертой эко-
номикой мира, ориентироваться мы должны на лучшие 
международные примеры. А практика показывает, что эко-
номические лидеры, а особенно Китай, поддерживают кон-
грессно-выставочную индустрию и представительство МСП 
на проектах. 

В Китае большинство малых и средних предприятий мо-
гут компенсировать до 50% затрат. Поэтому там выставки 
бьют все рекорды по площадям и количеству участников, 
посетителей. У нас же, если не брать Москву и Петербург, 
всего 15-20 компаний получают такую поддержку — это 
около 0,15% по России в целом. Происходит это не только 
из-за недостатка средств, но и в силу несовершенства про-
цедуры и существующих методик. Во всех регионах они раз-
ные. Поэтому бизнес в Ханты-Мансийске получает одни фор-
мы поддержки, а в Москве — другие. И получается, что мы 
нарушаем базовый конституционный принцип — сохранение 
единого экономического пространства для всех.

За последние три года финансирование сократилось 
на 30%. При этом стоимость участия для МСП остается вы-
сокой. Это почти всегда более миллиона рублей. На зару-
бежные мероприятия через Российский экспортный центр 
зачастую попасть проще, чем на российские. Но сами пред-
ставители МСП ставят на второе место по эффективности 
после дешевых кредитов именно участие в отечественных 
выставках и конгрессах. Они говорят: «Дайте нам не рыбу, 
а удочку! А мы найдем новых партнеров, поставщиков, рын-
ки сбыта, разовьем бизнес». Таким образом, стимулируется 
не потребительский, а проактивный подход. Каждый вло-
женный рубль вернет в экономику уже 7 рублей.
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АНТОН ГАРНОВ И СЕРГЕЙ ВОРОНКОВ ВО ВРЕМЯ ИНТЕРВЬЮ В СТУДИИ «РОССИЯ. СОБЫТИЕ ХОРОШИХ НОВОСТЕЙ», 
СОВМЕСТНОГО ПРОЕКТА «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» И ЭКСПОФОРУМА
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ТРАМП стал всего лишь вторым президентом за всю 
историю США, который смог вернуться на пост главы госу-
дарства после проигрыша на прошлых выборах. В долж-
ность он должен вступить 20 января 2025 года. Для того что-
бы в этом можно было сомневаться (или хотя бы переживать 
за это), есть все основания. И это не шутка и не бред.

СЛИШКОМ НАИВНО
Дело в том, что Дональд Трамп в борьбе за президент-

ское кресло соперничал не только (и не столько) с Камалой 
Харрис, демократической партией, сколько с пресловутым 
«дипстейт» (Deep state) — глубинным государством. Да-
да — именно так! Чтобы все сомнения в этом развеялись, 
достаточно вспомнить, что он чудом остался жив (хотя был 
ранен) после первого покушения на него на предвыборном 
митинге. И что он (опять же почти чудом) вообще не по-
страдал во время второго покушения в гольф-клубе. Третье 
(да – третье!) покушение предотвратила охрана очередного 
митинга.

Предполагать, что это действовали сумасшедшие оди-
ночки, было бы слишком наивно. Кроме этого, Трамп оказал-
ся готовым и смог предотвратить всякие выборные подта-
совки и фальсификации (а 4 года назад именно они помогли 
Байдену стать президентом). А сколько ему пришлось прео-
долеть за 4 года между выборами судебных, юридических, 
и медийных нападок, суть которых была в одном — поме-
шать Трампу даже выдвинуть свою кандидатуру на выбо-
рах-2024. Но он все это преодолел и победил. И победил 
именно Deep state.

ЯВНАЯ УГРОЗА
Однако Трамп больше всех прочих понимает, что на са-

мом деле борьба с Deep state только началась. На следующий 
день после выборов (7 ноября) Трамп заявил, что он должен 
провести расследование и привлечь к ответственности вино-
вных в преступной халатности сотрудников Секретной служ-
бы при двух покушениях на его жизнь. Далее: открыть рас-
следование об использовании министерства юстиции, ФБР 
и некоторых разведывательных служб в качестве оружия 
лично против Трампа, добиться раскрытия правды о «ми-
стификации относительно его сговора с Россией» и фарсе 
расследования спецпрокурора Мюллера. А также расследо-
вать мошенничество с избирателями, в результате которого 
были украдены (как уверен Трамп) президентские выборы 
2020 года. Оно было основано на секретных криптографиче-
ских алгоритмах, встроенных в файлы регистрации избирате-
лей Государственной избирательной комиссии, для создания 
и голосования фальшивых «избирателей», которые затем 
можно было использовать в различных схемах мошенниче-
ства на выборах, особенно при голосовании по почте.

Все это — прямая угроза тем, кто сегодня этот самый 
«дипстейт» возглавляет, и тем, кто стоит непосредственно 
за ними. Последний из американских президентов, грозив-
ших глубинному государству в лице ФБР, был Джон Кенне-
ди. Тут и комментировать нечего.  

СЛОЖНАЯ ШТУКА
Слабо верится в то, что Deep state сдадутся и «пойдут 

на плаху» только потому, что какой-то там американский 
избиратель проголосовал за Трампа. Варианты у них есть, 
хоть и немного. К примеру, 17 декабря состоится съезд вы-
борщиков президента США (так у них избирают президента: 
выборщики от штата, в котором победил определенный кан-
дидат, должны за него проголосовать на съезде). Но только 
в 35 штатах есть закон, обязывающий таких выборщиков го-
лосовать на съезде по избранию президента именно за по-

ИЗБИРАТЕЛЬ 
ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ
ОДИН ИЗ ГЛАВНЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ ГОДА: ДОНАЛЬД ТРАМП  ОФИЦИАЛЬНО 
ИЗБРАННЫЙ 47Й ПРЕЗИДЕНТ СОЕДИНЕННЫХ ШТАТОВ АМЕРИКИ. 

бедившего в этом штате кандидата. Около 
сотни выборщиков свободны в своем голо-
совании (да! представляете?!). Так что воз-
можность их перекупки (запугивания, шан-
тажа и пр.) существует.

И это не все. Есть еще противостояние 
Трампа и Федеральной резервной систе-
мы (а ФРС, безусловно, — часть команды 
Deep state и глобалистов). У Трампа и гла-
вы ФРС разный подход к монетарной поли-
тике, в первую очередь к регулированию 
ключевой ставки. Но уволить главу ФРС 
президент США не может. А вот ФРС (точ-
нее — глубинное государство в лице ФРС) 
может оставить Трампа без денег. И это 
не про потолок госдолга, который респуб-
ликанцы сдвинут, как делали прежде 
и они, и демократы. 12 банков Федрезерва 
запросто могут придержать предоставле-
ние пассивов со своих счетов коммерче-
ским банкам, участвующим в размещении 
американских трежерис. Это вызовет рез-
кий обвал рынка гособлигаций США и рост 
дефицита бюджета. И все это как бы сти-
хийно: рынок, что сделаешь? Трампу даже 
предъявлять претензии будет некому. 

А после обвала рынка трежерис Трампу 
будет предъявлен ультиматум: или слу-
шаться Deep state, или получить финан-
совый кризис, который сметет в том чис-
ле и президента.

Республиканцы высказывают идеи 
и некие пожелания по поводу национа-
лизации Федрезерва, но верится в это 
с трудом. Точнее — совсем не верится.

Ну и, наконец, есть еще вариант — 
довести до логического финала попытки 
устранить Трампа физически. А почему 
нет?

Трамп вроде бы доказывает, что 
избиратель еще имеет значение. И что 
большинство (в том числе и в извеч-
но «колеблющихся штатах») — за него. 
Остановит ли это Deep state? Или с ним 
как-то договорится та часть элиты, кото-
рая стоит за Трампом? А Трамп… 

Сложная штука — западная демо-
кратия. В 1991 году, когда рушился ав-
торитарный (тоталитарный и все прочее 
со знаком минус) СССР, нам этого не рас-
сказывали. Нам и сейчас не рассказыва-
ют. Сами догадываемся.

_AP/TASS

 _АНДРЕЙ ТАННЕР ОБОЗРЕВАТЕЛЬ
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— Как вы по итогам уходящего 
года оцениваете роль сектора мало-
го и среднего предпринимательства 
(МСП) в развитии экономики? 
— Сектор МСП, на поддержку кото-

рого направлена деятельность Фонда, 
в целом более гибок, нежели крупный 
бизнес, и адаптивен к изменениям. Он 
не просто выстоял в условиях ковидных 
ограничений, санкций, роста ключевой 
ставки, но и продолжает оставаться 
в числе самых быстрорастущих 
сегментов. Сейчас в Санкт-Петербурге 
нет ни одной сферы городской жизни, где 
не присутствовал бы малый бизнес. В этом 
секторе задействовано уже более 60% 
активного населения города. Благодаря 
приросту и стабильной работе МСП идет 
планомерное пополнение городского 
бюджета, создаются рабочие места, 
развиваются отечественные технологии 
и бренды. Именно этот сектор строит 
гибкую и конкурентную экономику. 
Поэтому комплексный подход к развитию 
и поддержке предпринимательства 
в городе обеспечивает значительный 
возрастающий эффект.

— Какие программы наиболее вос-
требованы у бизнеса?
— Несмотря на динамичное разви-

тие рынка кредитования МСП, основная 
проблема для малых и средних ком-
паний остается неизменной — доступ 
к финансированию. НКО «Фонд содей-
ствия кредитованию малого и средне-
го бизнеса Санкт-Петербурга» и НКО 
«Фонд микрофинансирования субъек-
тов малого и среднего предпринима-
тельства, микрокредитная компания 
Санкт-Петербурга» предоставляют 
альтернативные финансовые 
инструменты, позволяющие развивать 
и расширять бизнес на льготных условиях. 
Каждый год они актуализируются, 
становятся более доступными 
и выгодными для предпринимателей.

Программа гарантийной поддержки 
пользуется спросом с момента основания 
Фонда. Ведь малому бизнесу очень 
часто не хватает собственных средств 
для обеспечения залога по кредиту 
в коммерческих банках. В этом случае 
можно привлечь поручительство Фонда 
в размере до 100 млн рублей, но не более 
50% от суммы кредита или банковской 
гарантии.

Также сейчас реализуются шесть 
программ финансовой поддержки, 
позволяющих действующему 
и начинающему бизнесу получать 

ФИНАНСОВАЯ ПОДДЕРЖКА БИЗНЕСА

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ИТОГИ 2024 ГОДА
В ИНТЕРВЬЮ БИЗНЕС ДНЕВНИКУ ПОДВОДИТ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ФОНДА 
СОДЕЙСТВИЯ КРЕДИТОВАНИЮ МАЛОГО 
И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА САНКТПЕТЕРБУРГА 
АЛЕКСАНДРА ПИТКЯНЕН.

— Сколько предпринимателей Петербурга уже успе-
ли воспользоваться программами поддержки в этом 
году?
— С начала года выдано 245 поручительств на общую 

сумму 3,7 млрд рублей, объем привлеченного финансиро-
вания составил более 17,6 млрд рублей. Средний размер 
поручительства превысил 15 млн рублей (в 2023 году — 
14,7 млн рублей). По программе микрофинансирования вы-
дано 685 зай мов на общую сумму свыше 1,4 млрд рублей. 
В 2024 году средний размер займа без залогового обеспе-
чения составил 1,9 млн рублей, займа с залоговым обе-
спечением — 2,9 млн рублей. Если говорить о самозанятых 
гражданах Петербурга, то в 2024 году им предоставлено 
свыше 85 займов на общую сумму порядка 41 млн рублей.

Большинство получателей поддержки привлекают 
средства на увеличение оборотных средств: часто требуется 
финансирование для закупки товаров, оплаты аренды, 
коммунальных услуг и на другие возникающие у любого 
предпринимателя нужды. Многие сотрудничают с Фондом 
на протяжении нескольких лет и благодаря оказанной 
поддержке вырастают из среднего бизнеса в крупный. 
С каждым годом растет доля производственных компаний, 
стремящихся привлечь дополнительное финансирование 
на расширение своего бизнеса.

— Как оцениваете итоги работы и какие цели ставите 
перед собой на наступивший год?
— Наша главная цель — поддерживать сектор МСП, 

от которого зависят темпы роста экономического развития 
города и страны. В целом за все время реализации про-
грамм поддержки предпринимателям Петербурга предо-
ставлено более 6,6 тысячи поручительств на общую сумму 
порядка 57 млрд рублей, объем обеспеченных кредитных 
ресурсов составил порядка 150 млрд рублей, а также 
выдано более 4 тысяч займов на общую сумму порядка 
10 млрд рублей.

В наступающем году будет актуализирован нацпроект 
«Малое и среднее предпринимательство» на следующий 
период развития и поддержки МСП. Впереди — 
новые задачи и не менее масштабные цели. Задача 
на будущий год — продолжить реализацию действенных 
и востребованных мер поддержки бизнеса и сделать все 
возможное, чтобы новые инструменты полностью отвечали 
прямым потребностям предпринимателей. Мы продолжим 
эту работу.

льготные займы на развитие как с залоговым 
обеспечением, так и без него. Субъекты 
МСП — юридические лица и индивидуаль-
ные предприниматели — могут привлечь 
финансирование в размере до 5 млн 
рублей под процентные ставки не выше 5% 
годовых. Самозанятые — под 3% до 500 тыс. 
рублей без залога. В этом году, в условиях 
удорожания банковских продуктов, 
программы микрофинансирования 
особенно востребованы.

 _КСЕНИЯ СБОРОВА ЖУРНАЛИСТ _ ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АЛЕКСАНДРЫ ПИТКЯНЕН
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УСИЛИТЬ СИСТЕМУ
— Закономерен ли итог президентских выборов 
в США?
— Итог американских выборов закономерен в том 

смысле, что он отражает расклад предпочтений избира-
телей. Трамп выиграл убедительно, набрал на 5 миллио-
нов голосов больше, чем его соперница, и обеспечил себе 
312 голосов выборщиков при необходимых для победы 278. 
Ставка демократов вначале на явно дряхлого Байдена, за-
тем, почти на финише гонки, на абсолютно бессодержатель-
ную Харрис провалилась с треском. Это очевидно. Для меня 
интереснее другое. На этих выборах, в отличие от преды-
дущих (2020 года), на которых Байден победил Трампа, 
не было подозрений в масштабной подтасовке бюллетеней. 
На этот раз выборы прошли чисто. Незадолго до дня голо-
сования яростная антитрамповская кампания в либеральных 
СМИ была, как по команде, приглушена. Флагман демпар-
тии — «Вашингтон пост» отказалась поддерживать кого-ли-
бо из кандидатов (реально — она не поддержала Харрис). 
Этому примеру тут же последовали другие либеральные 
маяки, включая влиятельную «Лос-Анджелес таймс». Моя 
версия: американский истеблишмент, заново оценив ситуа-
цию, пришел к решению не препятствовать избранию Трам-
па. Встреча Байдена с Трампом в Белом доме вскоре после 
выборов наводит на мысль о соглашении между истеблиш-
ментом и Трампом о правилах игры и границах возможного 
для вновь избранного президента. Это, конечно, всего лишь 
догадка.

— В ходе выборов много говорилось о расколе Аме-
рики. Насколько этот раскол, если он есть, находит 
отражение в настроениях и действиях представи-
телей политического класса? Кто-то даже пророчит 
гражданскую войну…
— Я всегда считал, что распространившиеся в послед-

ние годы ожидания гражданской войны в США — огромное 
преувеличение проблемы или попытка выдать желаемое 
за вероятное. Да, ценностный раскол налицо, глубинка и оба 
побережья — это разные миры. Да, в США на руках у граж-
дан огромное количество оружия. Но при этом американ-
цы — нация легалистская, они привыкли выяснять отношения 
в судах, для чего содержат огромную армию адвокатов. Не-
смотря на ценностный разрыв по многим позициям, либералы 
и консерваторы стоят на общей почве базовых американских 
идеалов, одинаково преданы звездно-полосатому флагу 
и убеждены в исключительности своей страны. Правящая эли-
та США очень опытна и достаточно сплочена. Многие элитарии 
финансируют обе партии. То, что Америка находится в глубо-
ком политическом и ценностном кризисе, очевидно. Левые 
демократы со своей повесткой (ЛГБТ, БЛМ, попустительство 
иммиграции и далее по списку) зашли слишком далеко. Тре-
буются коррекция и обновление. Отсюда готовность элиты 
поставить на Трампа. Мне это напоминает приход к власти 
Франклина Рузвельта на выборах 1932 года — на гребне Ве-
ликой депрессии.

НА ВОПРОСЫ РЕДАКЦИИ ОТВЕЧАЕТ ДМИТРИЙ 
ТРЕНИН  ПРОФЕССОР, НАУЧНЫЙ РУКОВОДИ
ТЕЛЬ ИНСТИТУТА МИРОВОЙ ВОЕННОЙ ЭКОНО
МИКИ И СТРАТЕГИИ  НАЦИОНАЛЬНОГО ИССЛЕ
ДОВАТЕЛЬСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ВЫСШАЯ 
ШКОЛА ЭКОНОМИКИ, ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ 
СОТРУДНИК ИНСТИТУТА МИРОВОЙ ЭКОНОМИ
КИ И МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ РОССИЙ
СКОЙ АКАДЕМИИ НАУК.

— Действующий президент Джо 
Байден чрезмерно активно ведет 
себя на внешнеполитической арене. 
Как кажется, это идет вразрез с тра-
дицией согласования позиций ухо-
дящего и избранного президентов?
— Я думаю, что здесь речь идет 

не столько об активности лично Джо Бай-
дена (на мой взгляд, президент продол-
жает физически и ментально угасать), 
сколько о деятельности «коллективного 
Байдена»: его помощников, министров 
и т. д. Есть разные версии того, что проис-
ходит. Во-первых, проигравшей команде 
важно в последние месяцы и недели пре-
бывания у власти поднять престиж. Они хо-
тят уйти как можно приличнее. Это важно 
для истории, но также для трудоустрой-
ства и возможного политического будуще-
го самих байденовцев. Многие из них впол-
не молодые и очень амбициозные люди. 
Во-вторых, взяв на себя ответственность 
за необходимый, но довольно позорный 
выход из Афганистана, демократы не хотят 
выглядеть людьми, бросившими Украину, 
проигравшими противоборство с Путиным. 
Они сейчас стремятся додать Киеву то, 
что раньше придерживали, рассчитывая 
на второй срок. В-третьих, они хотят свя-
зать руки Трампу, одарив его более бо-
гатым (а точнее, более тяжелым) наслед-
ством. При желании, правда, это можно 
представить как усиление позиций Трампа 
в будущем противоборстве с Путиным. 

Надо признать, что кое-что у ухо-
дящей администрации получается. На-
пример, на Ближнем Востоке удалось, 
с одной стороны, добиться прекращения 
огня между Израилем и Хезболлой в Ли-
ване, а с другой — помочь организовать 
наступление экстремистов из сирийского 
Идлиба на Алеппо, что бьет по позици-
ям Ирана и России в регионе. Сказанное 
не означает, что вся эта активность по-
зитивна для США. На Украине Вашингтон 
взвинтил эскалацию с Москвой до практи-
чески предвоенной черты, уже подставив 
Америку под потенциальный удар другой 
ядерной сверхдержавы.

— Deep state в ноябре проиграл — 
удастся ли новой администрации по-
бороть этого монстра всерьез?
— Пресловутое «глубинное государ-

ство» — иначе говоря, правящая элита, 

истеблишмент — в последний момент 
поменяло свои ставки. Увидев, что побе-
дить Трампа и устранить его физически 
не удается, а украсть выборы повторно 
может быть опасно для стабильности 
общества, они решили пойти с Трампом 
на сделку. Каких-то «мелких бесов» 
Трампу, вероятно, позволят вычистить, 
но разрушить систему власти — нет. 
Трамп призван элитой, хотя и вопреки ее 
собственным вкусам и предпочтениям, 
для того чтобы усилить американскую 
систему, а не разрушить ее.

— Разумеется, в полной мере 
предсказать действия, которые 
предпримет избранный прези-
дент, нельзя. Но как вам кажется, 
на чем будет фокусироваться адми-
нистрация в первый год? Внутрен-
ние дела и отношения с Китаем?
— Нет ничего важнее для любо-

го политика, чем внутренние дела. Это 
первый приоритет Трампа. На внешнем 
контуре важнее всего Китай, но акту-
альнее кризис на Украине. Я бы ожидал 
от Трампа попытки «остановить войну» 
на американских условиях. Первый за-
ход, скорее всего, будет безрезультат-
ным: Путин свои условия уже выставил 
заблаговременно и не отступится от них. 
Дальнейшее будет зависеть от того, го-
тов ли будет Трамп к серьезному диалогу 
с Путиным — с учетом российских инте-
ресов — и будет ли он выдвигать в ответ 
откровенно непроходные требования 
(отход России от близких отношений 
с Китаем, Ираном и т. п.). Я лично настро-
ен в этом отношении довольно скептиче-
ски. А в целом предсказывать поведение 
Трампа и возможные результаты его де-
ятельности — занятие крайне рискован-
ное и поэтому неблагодарное.

МАСШТАБ ПРОБЛЕМ
— Прошедшие в 2024-м выборы 
в европейских странах продемон-
стрировали рост правых настроений. 
Это закономерное проявление дол-
госрочного тренда или случайность?
— Как и в США, либерально-гло-

балистcкая повестка правящих партий 
европейских стран многих в Европе на-
прягает. В отличие от США, правящие 
партии в странах ЕС в основном пока 

 _НАДЕЖДА РОДИЧЕНКО  РЕДАКТОР _СЕРГЕЙ ФАДЕИЧЕВ/ТАСС
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что в состоянии удерживать власть и изолировать 
правых. И, конечно, второго Трампа в мире еще нигде 
не появилось. Я подчеркиваю это потому, что многое 
в политике всегда и везде зависит от конкретной лич-
ности.

— К власти, тем не менее, победившие правые 
чаще всего не допускаются. Означает ли это ре-
шительный кризис избирательной системы, когда 
голос избирателя более не важен? Или же это во-
все не новость, просто сейчас тайное стало явным?
— Именно так. Манипулирование голосами изби-

рателей в рамках партийной системы осуществляется 
вполне успешно. Теряющие голоса партии политиче-
ского центра блокируются с традиционными правоцен-
тристскими и левыми силами, чтобы держать правых 
на положении маргиналов. Демократия на практике 
именно это предполагает: бесконечные манипуляции 
в преддверии и в ходе выборов и все время между 
выборами. Это и есть партийно-политическая работа 
в странах «развитой демократии».

— Насколько укрепление правых может повлиять 
на сохранение европейского единства? Не разбе-
жится ли ЕС по суверенным «домам», чтобы ре-
шать проблемы именно своего избирателя?
— За почти три четверти века евроинтеграции 

в разных формах Европа довольно крепко срослась. 
Опыт Брекзита, на мой взгляд, также способствовал 
дальнейшему сплочению ЕС. Сейчас новым факто-
ром единения стала «русская угроза». Это не значит, 
что у Евросоюза нет серьезных проблем. Они есть, 
но «решать проблемы своего избирателя» вряд ли 

может считаться действительной целью 
политиков. Да и не факт, что в случае 
выхода из ЕС решать их получится лег-
че. Представьте себе Венгрию вне Союза. 
Или, подойдя с другого конца, Германию. 
Я исхожу из того, что Евросоюз сохранит-
ся на неопределенное время, но при этом 
число и масштаб проблем внутри ЕС бу-
дут нарастать. Для существования ЕС 
критически важны две страны — Гер-
мания и Франция. Если одна из них 
действительно вернется на путь нацио-
нального развития, то Союз распадется 
на несколько осколков. Но эта перспек-
тива пока за горизонтом.

НЕПРЕРЫВНАЯ ДИНАМИКА
— Многие экономисты, которые 
в 2022 году высказывали мнение 
о перспективах российской эконо-
мики, с течением времени были вы-
нуждены брать свои слова обратно. 
И объяснять, «почему так получи-
лось», — коллапса не случилось, не-
смотря на все возможные санкции. 
Каковы нужды ВПК в продукции и на-
сколько они удовлетворяются по но-
менклатуре и скорости поставок?
— Внешне все выглядит так, 

что многое делается, достижения нали-
цо, но очень многое предстоит сделать, 
учитывая, что Россия вступила в дли-
тельное и жестокое противоборство 

с коллективным Западом. Это противоборство не ограни-
чивается Украиной и не закончится после, я уверен, нашей 
победы на Украине.

— Насколько военный заказ сейчас влияет на эко-
номику страны (в такой ли большой степени, 
как считают некоторые)?
— Военный заказ — это не только про пушки и сна-

ряды к ним. Он ставит задачи перед широким кругом 
отраслей, от текстильной промышленности до редкоме-
таллической. Он предъявляет очень высокие требования 
к науке и технологиям. Война во все времена — дело 
высокотехнологичное. Еще раз повторю: все это надол-
го, но «все это» способствует общему развитию не только 
экономики, но и страны в целом.

— Вектор внешних связей России смещает-
ся на Восток. Нужно ли в этой связи Петербургу, 
как самому географически приближенному к Евро-
пе мегаполису, пересматривать свое позициониро-
вание (окно в Европу и т. д.)?
— Очень интересный вопрос. Когда-то (лет пятнад-

цать назад) я написал в одной книге, что если бы государь 
Петр Алексеевич задумывал перенести столицу в наши 
дни, то он бы выбрал Владивосток. Помните название 
одной статьи Ленина — «Отсталая Европа и передовая 
Азия»? Ленин, правда, имел в виду революционный про-
цесс, а сейчас все внимание — технологиям.

«Поворот на Восток» был задуман именно с этой це-
лью: использовать в интересах нашей страны новые воз-
можности развития, открывшиеся в АТР, а заодно — сба-
лансировать перекос в российской политике, в том числе 
внешнеэкономической, в пользу Запада. Этот поворот стал 
безальтернативным после реакции стран Запада на СВО.

При этом Европа остается нашим близким соседом. 
Мы, слава Богу, пережили и оставили в прошлом иллю-
зии о возможности присоединения к Западу и интеграции 
в Евросоюз. Я сам когда-то выстраивал конструкт «Россия 
как третий Запад» (наряду с США и ЕС). Россия наконец 
вновь нашла себя как самобытная цивилизация. Это очень 
хорошо, хотя и требует от нас огромной и сложной работы 
на протяжении десятилетий, чтобы постепенно все боль-
ше соответствовать своим же заявленным амбициям.

Тем не менее, внешняя политика — это непрерывная 
динамика. Ничто не остается неизменным. Как говорится, 
готовь сани летом, а телегу — зимой. У нас сейчас на За-
паде долгая зима, но когда-то она закончится. Запад вы-
нужден будет так или иначе адаптироваться к полицен-
тричности мира. К тому времени сформируется (при самом 
активном участии с нашей стороны) новая норма отноше-
ний с Европой. И здесь Петербург и весь Cеверо-Запад 
России — от Мурманска до Калининграда — будут играть 
важнейшую роль. Пока же нужно внимательно отслежи-
вать и тщательно анализировать то, что происходит у на-
ших соседей, не терять связь с разумными людьми и ин-
ститутами с «той стороны», продвигать через них наше 
видение мира, не навязывая его другим, и быть открытыми 
к диалогу и сотрудничеству, когда и с кем это станет воз-
можно.

При этом надо учитывать, что в современном мире ге-
ография — это не приговор и не препятствие для связей 
с партнерами. Поэтому Петербург с его колоссальным куль-
турным, научным, технологическим, производственным 
потенциалом может выстраивать связи с Китаем и Индией, 
Ираном и Турцией, Африкой и Латинской Америкой. Петер-
бург — это один из тех важнейших центров, через которые 
Россия контактирует и взаимодействует со всем миром.
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БИТВА ЗА ПЕРВЫЙ МИР
Глобальность изменений сродни пере-

ходу от натурального к производящему хо-
зяйству, от Античного мира к Средним векам, 
от феодальной к индустриальной структуре 
общества. Не все еще готовы оценить сте-
пень этого перехода, но большинство уже 
ощущает его результаты.

Говорить об «устойчивом развитии», 
казавшемся базовой моделью еще совсем 
недавно, сегодня уже дурной тон. Созда-
вавшиеся под него мировые структуры типа 
G-20 сегодня превратились в рудимент эво-
люции человеческой цивилизации.

Современная концепция мироустройства, 
сформулированная Клаусом Швабом, ос-
нователем и бессменным президентом Все-
мирного экономического форума в Давосе, 
говорит, что человек не должен быть обре-
менен собственностью ни на дом, ни на зем-
лю, ни на машину. Квартира в краткосрочной 
аренде, да еще так, чтобы ею одновременно 
пользовалось неограниченное количество 
лиц, в качестве машины каршеринг или са-
мокат, загородный отдых во временно съем-
ных апартаментах и так далее.

Это мейнстрим западной цивилизации, 
навязываемый и странам евроатлантическо-
го единства, и всему миру дальше. Отсюда 
специфические законы, налоги и различные 
формы неналогового финансового обложе-
ния граждан.

Мир должен быть разделен на две не-
равные части. Суперэлиту на охраняемой 
частной территории с супердорогими джета-
ми, электромобилями и чистыми продуктами. 
И остальной плебс с дешевой едой и деше-
выми развлечениями, больше не надо.

Когда-то это была идея золотого милли-
арда и остального человечества. Где первый 
мир — это цивилизация севера под управле-
нием англосаксов. Второй мир — все осталь-
ное. Вопрос был в том, кто попадет в этот 
золотой миллиард. Кстати, Россия в девяно-
стых — начале двухтысячных именно за это 
и боролась.

ДИВНЫЙ НОВЫЙ МИР
Но концепция изменилась. Игра с от-

рицательными ставками, количественным 
смягчением, роботизацией и искусственным 
интеллектом показала, что миллиард боль-
ше никому не нужен. Нет необходимости 
брать с собой в светлое завтра столько лю-
дей. Достаточно миллиона или нескольких 
тысяч. Остальные — расходный материал 
переходного периода.

Средний класс — то, чем гордился За-
падный проект десятилетиями, — больше 
не нужен.

Его потребление и его налоги не нужны, 
так как ЦБ может выпустить в обращение 
столько средств, сколько сочтет нужным, 
и искусственно стимулировать их обращение.

Его производство и его прибавочная сто-
имость экономике не нужны, а искусственное 
потребление поддерживается специальными 

МИР СТРЕМИТЕЛЬНО МЕНЯЕТСЯ — И В ЧАСТИ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА, 
И В ЧАСТИ КУЛЬТУРЫ ПОТРЕБЛЕНИЯ, И В ПРОИЗВОДСТВЕ ПРИБАВОЧНОЙ СТОИМОСТИ, 
И В ИЗВЛЕЧЕНИИ КОРПОРАТИВНОЙ ПРИБЫЛИ, И В ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННОГО БЛАГОСОСТОЯНИЯ. 

средствами. Конечный потребитель больше не обязатель-
но домохозяйства, которых может и не быть совсем.

Его интеллектуальный продукт бессмысленен 
и не имеет стоимости на фоне работы ИИ.

Даже оборона и война больше не являются вопросом 
человеческого ресурса.

Вот он, чудный новый мир.
Где нет массовых курортов, а структуры, строившие 

свою экономику на туризме, стоят на грани банкротства 
или уже ее перешагнули.

Где нет массовых авиаперелетов, а авиакомпании 
и авиапроизводства уже активно банкротятся.

Где покупка автомобиля превращается в немыслимую 
роскошь, по стоимости превышающую зарплату несколь-
ких лет работы.

Где падает сектор строительства жилья, а построен-
ные объекты стоят нераспроданными.

Где нет семьи, а дети не нужны ни взрослым, ни об-
ществу.

Где нет кладбищ и могил, а смерть от старости замене-
на запланированной в определенный момент эвтаназией.

Где надгосударственные организации с руководством, 
ротирующимся в узком кругу, а не избираемым народом, 
диктуют национальным правительствам и гражданам, 
что и как они должны говорить, делать и носить.

МИР ЗАВТРА
В начале двухтысячных некоторые футурологи го-

ворили о новых средних веках. Где будет сословие 
управленческой и финансовой элиты — новые дворяне, 
обслуживающие их массмедиа — новое духовенство — 
и остальные — новые крепостные крестьяне.

Но они оказались неправы. Последние два сословия 
не нужны. Или нужны, но лишь на первое время. Собствен-
но, сегодня мы наблюдаем политическую и электоральную 
реакцию на этот переход.

Железной рукой евроатлантическая западная ли-
беральная концепция ведет мир в это светлое будущее, 
визуально сконцентрированное в картинках киберпанка, 
которые воочию уже можно наблюдать в американских, 
а местами и европейских городах. Это нынешний мейн-
стрим в Белом доме и Брюсселе.

Но не все с этим прогнозом согласны. И вот начинает 
набирать популярность обратная волна, откатывающаяся 
не в концепции трансгуманизма, а в изначальные ценно-
сти. Это и есть наглядный правый разворот и консерватив-

 _ ДМИТРИЙ СОЛОННИКОВ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ный ренессанс как попытка остановить 
текущий «прогресс». Это естественная 
реакция сопротивления, где-то осознан-
ная, где-то рефлексивная.

И вот уже правые консервативные 
партии начинают набирать все боль-
ше процентов на выборах. Да, пока они 
не могут получить большинство мест 
в законодательных органах власти. По-
этому, добившись самых больших фрак-
ций, или вынуждены идти на невыгод-
ные коалиции, фактически теряя власть 
(как в Нидерландах), или соглашаться 
на признание вассального подчинения 
либеральной доктрине (как в Италии), 
или оставаться вообще вне правительства 
(как в Чехии, Испании, Польше и т. д.).

А ситуация в мировой экономике 
продолжает ухудшаться, причем вез-
де. И вот выбор. Или позволить массам 
и дальше голосовать так, как они захо-
тят, но тогда большая игра может быть 
сломана. Или отбросить уже достаточно 
лицемерные ухищрения и честно объя-
вить, что народ права голоса не имеет, 
а есть те, кто за него вправе решать, 
как ему жить дальше.

Если нынешняя тенденция продол-
жится, то рано или поздно правые кон-
серваторы смогут получить достаточную 
поддержку, чтобы в условиях текущей 
легитимности сформировать свою власть 
и изменить направление вектора раз-
вития. Или евроатлантические элиты 
ее жестко сломают под тем или иным 
предлогом — кстати, большая война тут 
может оказаться очень вовремя. Или они 
будут сметены, но не внутри своих стран, 
а снаружи, предположим, новым на-
шествием с юга и востока, мусульма-
нами-фундаменталистами, строящими 
свой халифат или что-то аналогичное, 
как еще один образ нового средневеко-
вья, не лучше описанного ранее.

Так что, как говорится: «Выбирай, 
но осторожно!» 

РАСХОДНЫЙ 
МАТЕРИАЛ

СТРАНА И МИР I òðåíäû
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БРОКЕРСКИЙ ТУРИЗМ 
НЕСМОТРЯ НА ПОЧТИ ТРЕХЛЕТНЮЮ 
ИЗОЛЯЦИЮ РОССИЙСКОГО ФОНДОВОГО 
РЫНКА, ИНТЕРЕС К ИНОСТРАННЫМ 
ИНВЕСТИЦИОННЫМ ПРОДУКТАМ 
И ИНСТРУМЕНТАМ ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ 
ДОХОДНОСТИ СРЕДИ РОССИЙСКИХ
ГРАЖДАН ОСТАЕТСЯ ВЫСОКИМ. 

КОГО ВЫБРАТЬ?
Just2Trade (юрисдикция: Кипр)
Брокер предлагает широкий инструментарий — акции, 

американские депозитарные расписки, ETF, сырьевые 
товары, опционы. Доступ к его сервисам для россиян 
возможен только через VPN. Компания находится 
в европейской юрисдикции, это вносит дополнительные 
риски. Можно пополнять рублями.

Freedom Finance Global (юрисдикция: Казахстан)
Казахстанский брокер работает в международном 

финансовом центре «Астана» и предоставляет доступ 
к американским, европейским и азиатским рынкам — 
NASDAQ, NYSE, LSE и Frankfurt Stock Exchange, а также 
HKEX. Для удаленного открытия счета понадобится толь-
ко паспорт. Прохождение комплаенса не займет много 
времени. У брокера есть приложение TredernetGlobal, его 
можно тестировать в деморежиме. Существует русскоязыч-
ная служба поддержки с инвестиционными консультантами 
и call-центром. У компании есть собственный банк, с помо-
щью которого можно пополнять счет рублями и конвертиро-
вать их в валюту.

Interactive Brokers (юрисдикция: США)
Один из крупнейших и популярнейших брокеров 

США. Предоставляет выход на глобальный рынок 
и доступ к большому числу инструментов. Но Interactive 
Brokers не работает с рублем, вопросы клиентов из РФ 
решаются долго из-за отсутствия русскоязычной службы 
поддержки. Брокер работает в недружественной России 
юрисдикции.

НА ЧТО ОБРАЩАТЬ ВНИМАНИЕ?
Инвестору стоит убедиться в наличии лицензии 

от местного регулятора и проверить, предоставляет ли 
компания поддержку на русском языке, если уровень 
владения английским недостаточен.

Лучше сотрудничать с юрлицом из дружественной РФ 
страны. Чаще всего инвесторы обращаются к брокерам 
из Армении и Казахстана. Второй в нынешних условиях 
стал популярным направлением для россиян. Процедура 
открытия счета в Казахстане не предполагает большого 
числа формальностей. В последние годы в республике 
развивалась финансовая и банковская инфраструктура, 
страна стала хабом финансовых потоков Центральной Азии 
и приветствует инвестиции. Сейчас в Казахстане открыто 
более 20 инвесткомпаний.

 _КСЕНИЯ СБОРОВА ЖУРНАЛИСТ _XINHUA/ABACA

ВОЗМОЖНОСТЬ инвестировать 
в мировые активы сохраняется — доступ 
к международным финансовым рынкам 
можно получить через зарубежного 
брокера. 

КАКИЕ ПЛЮСЫ?
На фоне ограниченного выбора 

активов внутри РФ глобальные рынки, 
напротив, предоставляют участникам 
множество возможностей и способов 
не только вложить грамотно средства, 
но и застраховать часть дохода 
от нестабильности рубля.

Большая и открытая финансовая 
система. Американский фондовый ры-
нок, являясь одним из самых развитых 
и ликвидных в мире, представляет со-
бой стабильную структуру с высоким 
уровнем прозрачности. Nasdaq и NYSE 
предоставляют участникам торгов уни-
кальные возможности зарабатывать 
на акциях мировых лидеров, таких 
как Alphabet (владелец Google), Tesla, 
Apple, Amazon и NVIDIA, которые стабиль-
но демонстрируют инновационное разви-
тие, влияя на глобальные экономические 
и технологические тренды.

Широкий выбор инструментов. 
Зарубежные площадки предлага-
ют большой диапазон инструментов 
для инвестиций, включая акции, фьючер-
сы, опционы, ETF и евробонды с дискон-
том. Инвесторы могут участвовать в IPO 
стартапов и крупных международных 
компаний. Диверсификация портфеля 

помогает снизить риски и защитить 
вложения от экономических кризисов 
в родной стране. Использовать разные 
инструменты — это способ «не класть все 
яйца в одну корзину».

Сохранение сбережений. Инвестиции 
в акции иностранных компаний позволяют 
получить доход не только от роста стои-
мости самих бумаг, но и от укрепления ва-
люты, в которой эти акции номинированы. 
Такие вложения служат инструментом за-
щиты сбережений от инфляции и валютных 
рисков в родной стране, обеспечивая до-
полнительный доход от изменения валют-
ных курсов.

ЕСТЬ ЛИ СЛОЖНОСТИ?
Возможные ограничения. Инвестор 

может столкнуться с ограничениями 
на открытие счетов для резидентов 
из России или отказом от обслуживания. 
При работе с компаниями из дружественных 
юрисдикций таких рисков нет.

Комплаенс-проверка. Инвестору при-
дется ее пройти: брокер идентифицирует 
личность клиента и изучит легальность 
дохода. Верификация необходима, что-
бы исключить заключение соглашения 
с подсанкционным лицом и вторичные 
санкции в отношении самой компании.

Отчеты. Российский налоговый 
резидент с иностранным счетом обязан 
каждый год отчитываться перед 
Федеральной налоговой службой 
и самостоятельно платить налоги 
за доходы по сделкам.

КАК ВЫБРАТЬ ЗАРУБЕЖНОГО ПОСРЕДНИКА 
ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ?

БИЗНЕС I âîçìîæíîñòè
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ВАЖНЕЙШИЕ СОБЫТИЯ прошли во мно-
гих областях общественной жизни, затронув 
политику, финансы, инфраструктурные про-
екты, международное сотрудничество, соци-
альную сферу.

ГОЛОСОВАНИЯ
Начнем с выборов. Мартовская прези-

дентская кампания в Петербурге традици-
онно дала результат, несколько отличный 
от общефедерального. Явка составила 74,4%, 
что на 3% меньше, чем в среднем по стране. 
Это немного и, в общем, ожидаемо. Первое 
место — с огромным превосходством дей-
ствующий глава государства Владимир Пу-
тин. Второе — Владислав Даванков от партии 
«Новые люди» как лидер нового креативно-
го класса. По стране он третий. Третье ме-
сто — Леонид Слуцкий от ЛДПР, который 
на федеральном уровне четвертый. А четвер-
тый — Николай Харитонов от КПРФ, в целом 
по России оказавшийся вторым.

Осенью было три уровня кампаний.
Довыборы в Законодательное собрание 

по 18-му избирательному округу, где среди 
пяти кандидатов, подтвердив приоритет вер-
тикали власти, победил представитель «Еди-
ной России» Александр Малькевич.

Далее выборы депутатов советов МСУ 
в 110 из 111 муниципальных образованиий. 
И здесь выдвиженцы «Единой России» полу-
чили около 83% всех мандатов.

И, наконец, главное голосование на всей 
территории города, а также на экстерритори-
альных избирательных участках — это выбо-
ры губернатора.

Явка составила 37,76 %.
Первое место — выдвинутый партией 

«Единая Россия» действующий губернатор 
Александр Беглов с результатом 59,8%.

Второе место — выдвинутый партией 
ЛДПР депутат ЗакСа Петербурга Максим 
Яковлев с результатом 18,34%.

Третье место — выдвинутый партией «Зе-
леные» Павел Брагин с результатом 11,79%.

Четвертое место — выдвинутый партией 
«Коммунисты России» ее лидер Сергей Ма-
ленкович с результатом 8,09%.

В РИТМЕ СО СТРАНОЙ
2024 ГОД, ПО ВСЕМ ПРОГНОЗАМ, 
ДЛЯ САНКТПЕТЕРБУРГА 
НЕ ДОЛЖЕН БЫЛ СТАТЬ 
ПРОХОДНЫМ. 
И ОН ИМ НЕ СТАЛ!

Нужно отметить, что явка в этот раз оказалась выше, 
чем была пять лет назад. В 2019 году голосование за Алек-
сандра Беглова и его оппонентов (Михаила Амосова и На-
дежду Тихонову) привлекло к избирательным урнам только 
30% избирателей. Так как фаворит гонки тот же, то, види-
мо, три нынешних претендента вызвали больший интерес, 
чем два предыдущих. В контексте всех губернаторских 
кампаний нынешний результат является естественным и по-
падает в статистически средние показатели. Минимальные 
значения по явке были в первом туре выборов губернатора 
2003 года — 28,98%. Минимальные результаты победи-
теля — в первом туре в 1996 году (21,6%) и в первом туре 
в 2003 году (48,73%).

Вообще для культурной столицы как-то не характеры 
показатели восточных деспотий, где, если нужно голосо-
вать, то будут цифры, потрясающие воображение: 99% явка, 
99% поддержка фаворита. У нас свобода собственных взгля-
дов и разнообразие выбора. Обратим внимание на особен-
ности. Четвертое место опять у коммунистов. Хотя в этот раз 
другие коммунисты, и их процент больше, чем весной. Новый 
креативный класс проголосовал за кандидата от «Зеленых», 
и тоже достаточно успешно. Но особенно удачно выступила 
ЛДПР, чей результат потянул на маленькую сенсацию.

Нужно отметить, что в целом выборы прошли в откры-
той конкурентной борьбе, но на редкость спокойно и орга-
низованно. Экстремисты разного пошиба за последние годы 
по большей части уехали из страны или потеряли стимулы 
к провокационным выходкам. Итоги же голосования явля-
ются полностью легитимными и не вызывающими сомнения.

СОТРУДНИЧЕСТВО
К международным событиям. Их было много. 
В июне — традиционный ПМЭФ. В его работе приня-

ли участие главы четырех государств: Боливии, Зимбабве, 
Абхазии и Республики Сербской — это Африка, Латинская 
Америка и Европа. Традиционно на высоком уровне был 
представлен арабский мир. Всего же в мероприятиях фору-

ма участвовало более 120 высокопостав-
ленных иностранных официальных лиц, 
руководителей международных органи-
заций и объединений, министров и глав 
дипломатических представительств. 
Иностранный бизнес был представлен 
на форуме более чем 480 компаниями 
из 94 стран и территорий. Уже в июне ста-
ло понятно, что никакой международной 
изоляции России нет и в помине.

Дальше эту эстафету подхватили 
и День ВМФ, и Х Санкт-Петербургский 
международный культурный форум — 
Форум объединенных  культур, и все 
мероприятия, связанные с председатель-
ством России в БРИКС.

РАЗВИТИЕ
Важным год стал для Санкт-Петербур-

га и в части внутренних достижений.
Город продолжает наращивать бюд-

жет, оставаясь вторым субъектом Рос-
сийской Федерации, где доходная часть 
исчисляется тринадцатизначной цифрой.

Губернатор внес в Законодательное 
собрание, а депутаты поддержали следу-
ющие параметры:

2025 год: доходы — 1 трлн 323 млрд 
руб., расходы — 1 трлн 467 млрд руб.; 

2026 год: доходы — 1 трлн 400 млрд 
руб., расходы — 1 трлн 539 млрд руб.; 

2027 год: доходы — 1 трлн 506 млрд 
руб., расходы — 1 трлн 656 млрд руб.

Бюджет интересен сочетанием двух 
параметров.

С одной стороны, это реализация ме-
гапроектов, поддержанных президентом 
России: Широтной магистрали скоростного 
движения, Высокоскоростной железнодо-
рожной магистрали, Большого Смоленско-
го моста. Это с учетом как возможностей 
нашего региона, так и привлечения феде-
ральных средств. Такого стратегического 
строительства в городе не было давно.

С другой стороны, это социальная 
нагрузка, которая не уменьшается. Осо-
бое внимание уделяется программам 
поддержки семей, детства и материн-
ства, а также «Серебряному возрасту», 
что с учетом демографической специфики 
Петербурга особенно важно. И, конечно, 
помощь освобожденным территориям 
и поддержка всех принимающих участие 
в СВО.

Город живет в одном ритме со стра-
ной, основные вызовы и взгляды на бу-
дущее у нас общие. Но региональные 
события имеют свое значение. Из них 
и складывается общая картина жизни 
страны. Санкт-Петербург внес свой су-
щественный вклад в устойчивость феде-
ральных перспектив и формирование по-
зитивных взглядов на будущее. Это очень 
важно, и это отмечается на федеральном 
уровне.

Победа куется общими усилиями! 
Мы помним об этом!

_ДМИТРИЙ СОЛОННИКОВ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ _ДМИТРИЙ ФУФАЕВ
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— Головной офис Солид Банка 
располагается во Владивостоке, 
при этом отделения банка при-
сутствуют в 17 городах России. 
Как расширилась география банка 
за последнее время?
— Сеть присутствия действительно 

расширяется. Самые молодые офисы бан-
ка — в городах Санкт-Петербург и Крас-
ноярск. В ближайшее время запланиро-
вано открытие офисов еще в нескольких 
городах России, где мы появимся впервые. 
Планируем увеличить количество офисов 
в Москве, Санкт-Петербурге. Спрос рож-
дает предложение: нам действительно 
за последний год писали клиенты из раз-
ных городов страны с просьбой открыть 
офисы в их городах, и это приятно.

— Банки все больше развивают 
свои цифровые возможности. Ка-
кие услуги, которые ранее были 
невозможны без личного присут-
ствия, теперь доступны в Солид 
Банке в онлайн-формате?
— Солид Банк позиционирует себя 

как традиционный банк. Тем не менее 
мы понимаем и признаем важность циф-
ровизации. Стремимся оптимизировать, 
упрощать многие процессы для клиентов 
и выносить их в цифровые форматы.

В течение этого года удалось вывести 
в онлайн управление пакетом карт «Весь 
мир». Пакет предназначен для загранич-
ных поездок — это означает, что клиент 
должен иметь возможность управлять 
счетами удаленно. Для юридических лиц 
разработан интернет-банк почти пол-
ного цикла. Для частных лиц доступно 
мобильное приложение SolidPAY. Но не-
которые денежные операции мы сейчас 
предпочитаем проводить очно, это дает 
стопроцентную финансовую безопасность 
самим же клиентам.

— С какими запросами чаще все-
го обращались розничные и кор-
поративные клиенты в Солид Банк 
в 2024 году?
— Примечательно, что все наши про-

дукты пользуются спросом у клиентов. 
При этом можно выделить, что частные 
лица чаще обращались для размещения 

НЕ ПРОСТО СТАБИЛЬНЫ, 
А РАЗВИВАЕМСЯ

НА ВОПРОСЫ БИЗНЕС ДНЕВНИКА ОТВЕЧАЕТ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
АО СОЛИД БАНК ИГОРЬ ВОЗИСОВ.

чем в 200 странах, предназначен для заграничных поездок, 
получения зарплаты в валюте. Международная карта также 
доступна для оформления бизнесом. И позволяет решать мно-
гие бизнес-задачи.

— Удалось ли Солид Банку найти новые решения 
в сфере ВЭД для себя и своих клиентов?
— Да, и это наше преимущество. Сейчас процессы на-

лажены, мы регулярно адаптируем и наращиваем свои воз-
можности для бизнеса, расширяем предложение для ведения 
ВЭД. Уверен, благодаря нашей гибкости в этом вопросе дан-
ные услуги пользуются особым спросом.

— Как вы завоевываете клиентов в период меняю-
щейся экономической ситуации в стране?
— Мы способны адаптироваться к изменениям и искать 

новые пути. Это важно в текущих условиях. Команда следит 
за рынком финансовых услуг, экономическими тенденциями 
и предлагает актуальные продукты. Солид Банк — надежный 
финансовый партнер, мы с 1991 года на рынке, клиенты знают 
об этом. Большинство остаются с нами долгие годы, мы это це-
ним и работаем на это. Также клиенты ценят индивидуальный 
подход к их потребностям. Ежедневно работаем с обратной 
связью, стараемся корректировать процессы. Важно, чтобы 
конечным результатом были довольны клиенты.

— Текущий год, полный экономических вызовов, 
подходит к концу. Какие основные итоги банка вы 
хотели бы отметить?
— Главное, что мы в текущих условиях не просто ста-

бильны, а развиваемся. И делаем это по всем векторам. 
Помимо роста основных финансовых показателей, роста 
кредитного рейтинга хочу отметить, что за этот год мы значи-
тельно усилили команду профессионалами, оптимизировали 
и продолжаем улучшать операционные процессы, развиваем 
банковские направления: ВЭД, драгоценные металлы, обмен 
валюты, накопительные и кредитные программы для частых 
и корпоративных лиц. Ну и особенно важное направление — 
рост сети присутствия офисов по России.

средств во вклады, оформления пакета карт «Весь мир», 
за обменом наличной валюты, покупкой драгоценных ме-
таллов, валютными переводами, получением кредитов. 
Бизнес открывает расчетные счета в рублях или валюте, 
обращается за полным сопровождением по ВЭД, размещает 
средства в рублях или юанях в депозиты, также кредитуется. 
Клиенты выбирали нас, так как, несмотря ни на что, стараем-
ся держать условия выгодными для них.

— Денежные средства населения в банках за по-
следние полгода росли быстрыми темпами. На ка-
кие сберегательные инструменты стоит обратить 
внимание населению?
— Есть смысл обратить внимание на любые сберега-

тельные инструменты. При этом делать выбор, опираясь 
не только на доходность, но и на функциональность продук-
та, на свои цели. Под конец года и в преддверии новогодних 
праздников для частных лиц на первый план активно выхо-
дят накопительные счета и становятся популярнее долго-
срочных депозитов.

— У Солид Банка есть эксклюзивные предложения 
для клиентов? 
— Эксклюзивным предложением остается между-

народный пакет карт. Он работает за рубежом более 

КРИСТИНА ВАСИЛЬЕВА,
УПРАВЛЯЮЩАЯ ОФИСОМ 
АО СОЛИД БАНК В САНКТПЕТЕРБУРГЕ:

— 13 февраля 2023 года офис Солид Банка 
открылся в Санкт-Петербурге. Какие итоги 
за два года можете выделить?
— Нам всего два года, но мы уже попали в тройку 

лидеров в рейтинге офисов банка. Клиенты нас выби-
рают за индивидуальный подход, качественное обслу-
живание, актуальные финансовые продукты. Работаем 
с корпоративными и частными клиентами, в том числе 
премиум-сегмента.

— Как удивляете петербуржцев, какие про-
дукты оказались самыми востребованными 
в этом году?
— Оказываем полный комплекс услуг и стараемся 

держать условия максимально лояльными. Клиенты 
часто обращаются за сопровождением бизнеса по ВЭД, 
валютными переводами, международными картами, 
традиционно пользуются спросом вклады.

В общем, мы готовы предложить финансовое реше-
ние практически на любой запрос — ждем всех в на-
шем офисе на Литейном проспекте, 26А, офис 101.
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КЛЮЧЕВЫЕ ПАРАМЕТРЫ итогового документа на сле-
дующий год: доходы — 1,33 трлн рублей, расходы — 1,49 трлн 
рублей, дефицит — 163,1 млрд рублей.

«Как и поручил президент России, мы сверстали документ, 
который строго отвечает возможностям Петербурга», — пояс-
нил председатель ЗакСа Александр Бельский.

СОЦИАЛЬНЫЕ РАСХОДЫ
Основной объем средств будет направлен на развитие со-

циальной сферы, выполнение обязательств перед жителями 
и повышение качества городской среды. Эти цели не только 
являются продолжением социально-экономической политики 
Петербурга последних пяти лет, но и наглядно воплощают те-
зисы программы «10 приоритетов развития Санкт-Петербур-
га», которую городские власти создали вместе с экспертами 
и петербуржцами, чтобы превратить Северную столицу в ме-
гаполис XXI века.

«Бюджет нацелен на рассмотрение первой части этой про-
граммы. Цели амбициозные, многие из них уникальны для на-
шего города. Реализация такой программы требует не менее 
масштабного финансирования», — заявил губернатор Алек-
сандр Беглов.

В новый бюджет вошли все приоритетные направле-
ния программы. Это забота о детях, здоровье петербуржцев, 
развитие общественного транспорта и, в частности, метро-

АМБИЦИОЗНЫЙ БЮДЖЕТ
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ В КОНЦЕ НОЯБРЯ ПРИНЯЛО В ТРЕТЬЕМ, 
ОКОНЧАТЕЛЬНОМ ЧТЕНИИ ЗАКОН О БЮДЖЕТЕ ПЕТЕРБУРГА НА 2025Й 
И ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 20262027 ГОДОВ. В НАЧАЛЕ ДЕКАБРЯ ЕГО ПОДПИСАЛ 
ГУБЕРНАТОР АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ. 

политена, поддержка науки, культуры, 
промышленности и предпринимательства, 
сохранение исторического наследия.

Кроме того, с 1 января в полном объеме 
будут профинансированы все меры соцза-
щиты, введенные в Год семьи: предостав-
ление регионального маткапитала на чет-
вертого и последующих детей, отмена 
платы за детские сады, увеличение премий 
за воспитание детей и другие преференции.

Большое значение для властей имеет 
поддержка пожилых петербуржцев. С но-
вого года городские ветераны на постоян-
ной основе начнут получать две ежегодные 
выплаты — ко Дню полного освобожде-
ния Ленинграда от фашистской блокады 
и ко Дню Победы. Значительные средства 
(свыше 2 млрд рублей) предусмотрены 
в следующем году на реализацию проекта 
«Серебряный возраст». А всего в трехлет-
нем бюджете на госпрограмму «Социаль-
ная поддержка граждан» запланировано 
почти 500 млрд рублей, или более 10% 
объема всего бюджета.

Особое внимание — оказанию помощи 
ветеранам, участникам специальной воен-
ной операции и членам их семей. На этапе 
второго чтения документа депутаты под-
держали знаковую поправку губернатора, 
которая позволит направить на эти цели 
4 млрд рублей.

Тогда же было решено дополнительно 
вложить более 8 млрд рублей в здравоох-
ранение: на бесплатные лекарства, созда-
ние единой информационно-аналитиче-
ской системы и медицинское страхование. 
А на 3 млрд рублей — увеличить ассиг-
нования на приобретение оборудования 
для городских, в том числе и медицинских, 
учреждений.

РАСХОДЫ РАЗВИТИЯ
Помимо расширения социальной под-

держки власти держат курс на систем-
ное развитие Петербурга. В 2025-м на эти 
цели направят свыше 340 млрд рублей, 
или 23,4% от всех бюджетных расходов. 
В их числе — 234 млрд рублей на Адрес-
ную инвестиционную программу и 109 млрд 
рублей на другие масштабные цели: капре-
монт учреждений, закупку оборудования 
и подвижного состава, создание комфорт-
ной городской среды.

В новом году продолжится плановое 
строительство соцучреждений, а также 
возведение объектов городской и энер-
гетической инфраструктуры, благоу-
стройство общественных пространств. 
Нацелена Северная столица и на реа-
лизацию мегапроектов. Речь, в частно-
сти, о Широтной магистрали скорост-
ного движения, Большом Смоленском 
мосте, высокоскоростной железнодо-
рожной магистрали Петербург — Мо-
сква, круглогодичном морском курорте 
«Санкт-Петербург Марина» и других.

Каждый из этих проектов должен 
дать новый импульс преображению го-
рода, обеспечить петербуржцам новые 
возможности и совершенно иной уро-
вень комфорта. 

«Город ставит амбициозные цели: 
1,5 трлн доходов к 2027 году и 2 трлн 
к 2030-му. Но за амбициями стоят сба-
лансированность и позитивный опыт. 
Уверен, мы сможем вновь поднять 
планку», — подчеркнул Александр 
Бельский.
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ПО СОСТОЯНИЮ НА 1 ДЕКАБРЯ 2024 ГОДА В ГО-
РОДСКОЙ БЮДЖЕТ ПОСТУПИЛИ ДОХОДЫ В СУММЕ 
1,192 ТРЛН РУБЛЕЙ, ИЛИ 93% ОТ БЮДЖЕТА
С УЧЕТОМ КОРРЕКТИРОВКИ. СОБСТВЕННЫЕ 
(НАЛОГОВЫЕ И НЕНАЛОГОВЫЕ) ДОХОДЫ БЮДЖЕ-
ТА СОСТАВИЛИ 1,156 ТРЛН РУБЛЕЙ.

70%, ИЛИ 810,5 МЛРД РУБЛЕЙ, СФОРМИРОВАНЫ 
ЗА СЧЕТ ПЛАТЕЖЕЙ ПО НАЛОГУ НА ДОХОДЫ ФИ-
ЗИЧЕСКИХ ЛИЦ И НАЛОГУ НА ПРИБЫЛЬ ОРГАНИ-
ЗАЦИЙ. 

РОСТ ПОСТУПЛЕНИЙ НАБЛЮДАЕТСЯ ПО:

● НАЛОГУ НА ДОХОДЫ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ 
(126,5%, ПОСТУПИЛО 468,8 МЛРД РУБЛЕЙ);

● НАЛОГУ НА ПРИБЫЛЬ ПО ОСНОВНОМУ 
КРУГУ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ (112,6%, 
307,6 МЛРД РУБЛЕЙ);

● ДОХОДАМ ОТ СПЕЦИАЛЬНЫХ НАЛОГОВЫХ 
РЕЖИМОВ ДЛЯ МАЛОГО БИЗНЕСА (133,5%, 
101,6 МЛРД РУБЛЕЙ);

● АКЦИЗАМ 
(114,3%, 39 МЛРД РУБЛЕЙ);

● ИМУЩЕСТВЕННЫМ НАЛОГАМ (116,4%, 
86 МЛРД РУБЛЕЙ);

● НЕНАЛОГОВЫМ ДОХОДАМ 
(142,8%, 116,8 МЛРД РУБЛЕЙ).

РАСХОДЫ БЮДЖЕТА СОСТАВИЛИ 
1,072 ТРЛН РУБЛЕЙ. ИСПОЛНЕНИЕ БЮДЖЕТА 
В АБСОЛЮТНОМ ВЫРАЖЕНИИ РАСТЕТ: ПЛЮС 
137,2 МЛРД РУБЛЕЙ К ПРОШЛОМУ ГОДУ.
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ПРИЧЕМ не только в Петербурге, 
но и по всей стране ярко выраженная поло-
жительная динамика наблюдается в сфере 
производства компьютеров, электронных 
и оптических изделий.

Так, в сравнении с позапрошлым годом 
ИПП сегмента увеличился на 39,6 процент-
ного пункта. А за период с января по июль 
2024-го, по данным Петростата, этот по-
казатель вырос на 21,8% — в сравнении 
с аналогичным периодом 2023 года.

СЕГМЕНТЫ ПОТРЕБНОСТЕЙ
«Оценивая потенциал данной отрасли, 

не следует забывать, что ее номенклату-
ра включает в себя огромное количество 
разных видов деятельности. В нее входят 
оборонка, гражданская продукция, импор-
тозамещение, связанное с производством 
бытовой техники. Есть разные сегменты 
покрытия потребностей в определенном 
оборудовании. В том числе различные оп-
тические и электронные устройства для су-
достроения, железнодорожного транспорта, 
для логистики, для обслуживания потребно-
стей нефтедобывающих и нефтеперерабаты-
вающих компаний», — пояснила профессор 
кафедры экономики и управления предпри-
ятиями СПбГЭУ Елена Ткаченко.

По словам председателя комиссии ЗакСа 
по промышленности, экономике и предпри-
нимательству Ирины Ивановой, промышлен-
ное производство и информационные техно-
логии — это те сферы, которым государство 
уделяет сейчас особое внимание. Рост этой 
отрасли, по оценке депутата, в основном 
связан с санкционным давлением и курсом 
на технологический суверенитет: «А учиты-
вая, что многие технологические процессы 
завязаны на иностранное ПО, которое нам 
планомерно отключают, рост спроса на оте-

ДРАЙВЕР РОСТА

НАЧИНАЯ С 2023 ГОДА МНОГИЕ ИНДЕКСЫ ГОРОДСКОГО ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА ИПП ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛИ БУРНОЕ РАЗВИТИЕ.

чественные аналоги вполне логичен. Создавать надо 
свое — много и прямо сейчас. Главным заказчиком дей-
ствительно выступает государство, в том числе оборонный 
заказ — мощный катализатор развития отрасли».

В развитии микроэлектроники для военных нужд 
есть, конечно, свои нюансы. Так, она может быть менее 
требовательной к технологиям разработки: вместо по-
стоянного улучшения потребительских свойств задача 
совершенно иная — изделие должно работать стабильно 
и обладать полностью регламентированной процедурой 
внесения изменений по требованиям заказчика. Если та-
ких требований нет, то нет и изменений. Коммерческие 
продукты в своей массе миниатюрнее, сложнее и мощ-
нее, именно среди них, как иронично это ни звучит, про-
исходит «гонка вооружений» по нанометрам, мегапиксе-
лям, терабайтам и прочим параметрам.

При этом выпуск гражданской продукции потехноло-
гичнее и поновее сталкивается с проблемами: отсутстви-
ем доступных локальных пределов, элементной базы, 
коротким жизненным циклом устройства и относитель-
но невысокой стоимостью массовых готовых изделий. 
«Структура цен в гособоронзаказе строго регламенти-
рована. Если говорить откровенно, то выполнение обо-
ронных заказов подразумевает компенсацию издержек, 
а не создание прибылей в акционерном смысле. На наш 
взгляд, выпуск продукции гражданского назначения 
в конечном счете приносит больше прибыли», — про-

комментировали ситуацию в компании, по-
желавшей сохранить анонимность.

«Загрузка всех производств максималь-
ная. На данный момент именно военное 
применение работает “нон-стоп”», — со-
гласился ведущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин.

СУЩЕСТВЕННЫЙ ПРИРОСТ
Помимо доли оборонной промышлен-

ности эксперты отдают пальму первенства, 
способствующую росту производства, ко-
нечно же, и импортозамещению. «В Пе-
тербурге активно собирают и выпускают 
различного рода оборудование: планшеты, 
ноутбуки, компьютеры. В том, что мы ис-
пользуем зарубежную компонентную базу, 
нет ничего страшного. Как неоднократно 
отмечали профильные специалисты, во-
прос не в том, где произведена конкретная 
деталь. Важно, кому принадлежит интел-
лектуальная собственность. Если она отно-
сится к российским компаниям, то не име-
ет значения, в какой стране изготовлена. 
Так в этой отрасли работают все компании 
мира. Полной локализации не существу-
ет», — подчеркнула Елена Ткаченко.

«Конечно, по сравнению с 2022 годом 
сейчас произошла адаптация к ситуации, 
у предприятий выстроились стратегии. 
Потому что в самом начале повисла “мха-
товская пауза” — непонятно, куда бежать, 
что и откуда импортозамещать, как это все 
работает. Целый ряд предприятий оказа-
лись не готовы к такому демаршу со сторо-
ны иностранных вендоров. Сейчас же они 
адаптировались, перестроились, вырабо-
тали стратегии с опорой на экономику», — 
уверен генеральный директор ИАА «Русте-
леком» Юрий Брюквин.

«Уход иностранных компаний стал драй-
вером развития отечественных предприя-
тий, которые активно занимают освободив-
шиеся ниши. Мы наблюдаем существенный 
прирост объема выпускаемой продукции. 
Предприятиям удалось в сжатые сроки 
не только восстановить прежние показате-
ли, но и нарастить обороты. Продукция пе-
тербургского производства имеет высокий 
спрос как на внутрироссийском рынке, так 
и на зарубежном — за счет наращивания 
экспорта в дружественные страны», — под-
твердил губернатор Александр Беглов.

ЭЛЬДАР МУРТАЗИН,
ВЕДУЩИЙ АНАЛИТИК 
MOBILE RESEARCH GROUP:

— Если говорить про ИТ-сферу 
в России, то у нас появилось очень много 

регуляторики, к сожалению, не всегда пра-
вильной. С точки зрения обременений и прочих вещей 
со стороны государства решается задача убрать дефи-
цит бюджета, что приводит к отмене различных льгот. 
В частности, операторы совокупно стали платить больше. 
Если брать всех мобильных операторов — это порядка 
20-22 млрд рублей в год. Изменение НДС и ставка рефи-
нансирования также влияют на всех. И дальше идет фак-
тически удорожание всего, к тому же разгон инфляции, 
с которой борется ЦБ. Как итог — мы получаем не очень 
хорошую ситуацию, которая вынуждает операторов под-
нимать цены. На них нет госрегулирования, но цены, 
тем не менее, ограничиваются уровнем официальной 
инфляции. Этого явно недостаточно. Цены на мобильную 
связь для абонента можно поднять максимум на 10% раз 
в год. Исходя из этого мы получаем большую проблему — 
недофинансирование отрасли.

ЮРИЙ БРЮКВИН,
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ИАА РУСТЕЛЕКОМ:

— Перед бизнесом сейчас стоит 
много вызовов. Как и в прошлом году, 

сохранились проблемы, связанные с высо-
кой инфляцией, проблемами логистики и импорта. Опре-
деленная адаптация произошла, но тут идет такая же 
борьба «брони и снаряда». То есть бизнес поджимают 
санкционными ограничениями, США очень жестко да-
вят на все страны, и, конечно, это влияет на бюджеты. 
Сейчас развиваются цифровые сервисы, которые дают 
быструю отдачу, — например, связанные с автома-
тизацией, а также с информационной безопасностью. 
К тому же идет очень жесткая кибервойна в отношении 
российских предприятий — атаки в том числе и с исполь-
зованием инструментов и технологий, которые передают 
иностранные спецслужбы. И бизнес вынужден тратить 
колоссальные деньги и силы на информационную безо-
пасность. Этот сектор очень быстро растет. Но это можно 
считать обязательными затратами — если их не сделать, 
то можно очень серьезно пострадать.

 _АННА ИВАНОВА ЖУРНАЛИСТ
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ЭКСПОРТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ
В конце ноября в Петербурге завершил 

работу XXVIII международный форум «Россий-
ский промышленник». В этом году он побил 
все рекорды по количеству участников и ме-
роприятий — их число выросло втрое. Форум 
посетили более 35 тысяч делегатов и гостей 
из 35 регионов России, а также дружествен-
ных зарубежных стран.

«Ключевые темы форума — модернизация 
производств, внедрение инноваций, подго-
товка профессиональных кадров — полностью 
отвечают национальным целям и задачам 
по достижению технологического сувере-
нитета страны, поставленным президентом 
России. Также они соответствуют приорите-
там Санкт-Петербурга в развитии передовой 
промышленности, науки и новых технологий, 
поддержке предпринимательства, укрепле-
нии кадрового потенциала реального сектора 
экономики», — подчеркнул губернатор Петер-
бурга Александр Беглов.

Предприятия и промышленные корпора-
ции города представили на форуме новейшие 
разработки для различных отраслей экономи-
ки. Многие из них уже внедрены в производ-
ство и востребованы на российском и между-
народном рынках.

Члены Экспортного совета при губерна-
торе в рамках форума обсудили экспортный 
потенциал Северной столицы. Численность 
экспортеров города уже превысила 8 тысяч 
компаний, а товарооборот с дружественными 
странами вырос на 17% и достиг историческо-
го максимума в 86% от общего товарооборота 
города. Петербург ведет торговлю с 185 стра-
нами мира.

В экспозиции Петербурга было представ-
лено более 40 крупнейших промышленных 
предприятий. Среди них — разработчики 
и производители компьютерного программно-
го обеспечения лазерных станков с числовым 
программным управлением, роботизирован-
ных хирургических систем, оптических изме-
рительных приборов и другой высокотехноло-
гичной продукции.

НОВЫЕ ПОДХОДЫ
Форум лишний раз подтвердил: заводской 

Петербург — вовсе не забытое прошлое. Наш 
город буквально пронизан промышленными 
артериями. Что-то осталось с дореволюци-
онных времен (как завод Нобеля на Большом 
Сампсониевском), что-то развивается с новой 
силой XXI века.

Один из маячков, который подтвержда-
ет это развитие, — реклама в метро. Вот 
всем знакомая картина: пассажир, эскалатор 
и «картинная галерея» из рекламы. Все чаще 
встречаются плакаты о работе на заводах. Вы-
борка широкая, ищут как узконаправленных 
специалистов, так и сотрудников, без которых 
процесс будет попросту стоять. Журналисты 
«БД» проинспектировали метрополитен. Все 
билборды с актуальными вакансиями дубли-
руются онлайн. То есть попадание в целевую 
аудиторию — максимально возможное.

ЗАВОДНЫЕ 
БУДНИ
В 2023 И 2024 ГОДАХ РОСТ ПРОМЫШЛЕННО
ГО ПРОИЗВОДСТВА В ПЕТЕРБУРГЕ 
ПРЕВЫСИЛ 10%. ДЛЯ ДОСТИЖЕНИЯ ЭТОГО 
РЕЗУЛЬТАТА ВЛАСТИ ИСПОЛЬЗУЮТ ВЕСЬ 
ИМЕЮЩИЙСЯ В РУКАХ ИНСТРУМЕНТАРИЙ. 

Вторым «спонсором» кадрового на-
полнения заводов выступают петербург-
ские вузы. Введенные западные санкции 
только ускорили процесс модернизации 
их взаимоотношений.

«Город уделяет большое внимание 
подготовке высококвалифицированных 
специалистов. Проекты профориентации 
стартуют уже в старшей школе. В вузах 
появляются новые кафедры, расширя-
ется специализация. Сегодня делается 
все для повышения престижа рабочих 

профессий, качества профобразования, привлечения 
молодых кадров на производства во всех сферах эко-
номики», — подчеркнула депутат Законодательного 
собрания Наталья Астахова.

Научные центры и бюро при университетах стараются 
справиться с проблемой, привлекая молодых специали-
стов еще во время обучения. Открываются они зачастую 
в связке с предприятием, чтобы студенты сразу погружа-
лись в процесс.

Яркий тому пример — конструкторские бюро в СПбПУ 
и ЛЭТИ. Электротехнический университет сотрудничал 
с «Силовыми машинами» и ранее, но 2022 год дал воз-
можность студентам еще до выпуска работать с реаль-
ными заказчиками. Для участия в проекте недостаточно 
просто подать заявку. «Ежегодно в отборе — а он состоит 
из нескольких этапов: общий отбор желающих, собесе-
дование, решение тестовых заданий — принимают уча-
стие 50-60 человек. На заключительном этапе конкурс 
в 2022 году составлял 1,5 человека на место, в 2024-м —  
два», — рассказала декан факультета электротехники 
и автоматики ЛЭТИ Анастасия Стоцкая.

Директор завода «Электросила» Алексей Садков 
в своем напутствии выпускникам этого года подметил: 
«Мы участвуем в образовании и развитии будущих специ-
алистов с первых дней в колледже до выпускного, наблю-
даем, как ребята проходят этот путь, какие знания полу-
чают — и затем приглашаем к себе на работу».

Город поддерживает инициативы подобных колла-
бораций. В 2023 году Комитет по промышленной полити-
ке, инновациям и торговле открыл цифровую платформу 
по привлечению кадров на промышленные предприятия 
«Петербург заводской». Экосистема объединяет студен-
тов колледжей и университетов, горожан, а также про-
мышленные предприятия. «Предприятия напрямую могут 
взаимодействовать с колледжами и принимать на прак-
тику как выпускников, так и студентов — с возможностью 
последующего трудоустройства. Для горожан без опыта 
предусмотрены программы переподготовки», — поясни-
ли в ведомстве.

ОФИЦИАЛЬНО

В СООТВЕТСТВИИ С ПОРУЧЕНИЯМИ ПРЕЗИ-
ДЕНТА РОССИИ ПЕТЕРБУРГ УЧАСТВУЕТ В СОЗДА-
НИИ ИННОВАЦИОННЫХ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИХ 
ЦЕНТРОВ — УНИВЕРСИТЕТСКИХ КАМПУСОВ. ЭТО 
«НЕВСКАЯ ДЕЛЬТА» СПБГУ, ИТМО ХАЙПАРК, 
«ПРИМОРСКАЯ ДОЛИНА» МОРСКОГО ТЕХНИЧЕ-
СКОГО УНИВЕРСИТЕТА, ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ТЕХНО-
ПОЛИС «ПЕРЕДОВЫЕ ЦИФРОВЫЕ И ПРОИЗВОД-
СТВЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ» СПБПУ.

В ПЕТЕРБУРГЕ ПОДГОТОВКУ КАДРОВ ИНЖЕ-
НЕРНО-ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОФИЛЯ ВЕДУТ 18 ТЕХ-
НИЧЕСКИХ ВУЗОВ ПО БОЛЕЕ ЧЕМ 190 СПЕЦИАЛЬ-
НОСТЯМ. 

В ГОРОДЕ РАБОТАЮТ 4 НАУЧНЫХ ЦЕНТРА 
МИРОВОГО УРОВНЯ. В НИХ ПРОВОДЯТСЯ ИССЛЕ-
ДОВАНИЯ ПО ПРИОРИТЕТАМ НАУЧНО-ТЕХНОЛО-
ГИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ СТРАНЫ.

 _СОФЬЯ ИЛЬЯГУЕВА ЖУРНАЛИСТ

БИЗНЕС I ðàçâèòèå

_РОМАН ПИМЕНОВ
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АМБИЦИОЗНЫЙ КОЛЛЕКТИВ
Два года назад на городской рынок 

пришли 9 новых брендов одежды и обу-
ви. В минувшем году открылось 33 бутика 
в категории fashion (за 9 месяцев нынеш-
него — 31), следует из данных консалтин-
говых компаний NF Group и Nikoliers.

Ожидаемо, что отечественных брен-
дов (In Trend, macrocosm, Suborbia, Le 
Journal Intime) гораздо больше, чем ино-
странных (итальянский Eleventy, уже 
прекративший работу турецкий Ketroy 
и другие).

Профессор кафедры экономики 
и управления предприятиями и произ-
водственными комплексами факультета 
управления СПбГЭУ Елена Ткаченко от-
метила, что в Петербурге довольно долго 
не признавали существование кластера 
легкой промышленности, хотя производи-
тели одежды локальных брендов именно 
так себя и позиционировали. «Сегодня его 
(кластер. — Ред.) можно описать как до-
статочно молодой и амбициозный кол-
лектив производителей, которые актив-
но выходят на рынок. На данный момент 
заметно кратное увеличение объемов 
производств. Появились новые бренды, 
которые широко представлены не только 
у нас в городе, но и за его пределами», — 
рассказала Ткаченко.

Сегменту понадобилась реновация: 
в первую очередь из-за ухода с рын-
ка крупных ретейлеров, а во вторую 
и не менее важную — из-за потребности 
обеспечить всем необходимым армию. 
Что примечательно, рост показателей на-
блюдается в сфере производства не толь-
ко одежды, но и текстильных изделий 
(Санкт-Петербург), а также изделий 

ПЛАТЬЯ 
И БРОНЕЖИЛЕТЫ

ЛЕГКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ САНКТ
ПЕТЕРБУРГА ВОТ УЖЕ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ 
ДЕМОНСТРИРУЕТ УСПЕХИ. КАК ОНА ЖИ
ВЕТ, ВОПРЕКИ ГЕОПОЛИТИЧЕСКОЙ СИТУ
АЦИИ И УХОДУ ЗАПАДНЫХ КОМПАНИЙ 
НЕ ТРЕЩА ПО ШВАМ, ВЫЯСНЯЛ БД.

из кожи (Ленинградская область): это и сетки, и бронежи-
леты, и грелки для рук. Согласно официальным данным, 
заказы оборонного сектора выполняют такие компании, 
как «БТК Групп», «Элком», «Логотип», Brodeks и «НПО Спец-
материалов». В прошлом году первые отбивались от исков 
Минобороны из-за нарушения сроков поставок продук-
ции, а последние успели открыть цех по выпуску изделий 
из сверхвысокомолекулярного полиэтилена. Как отмечает 
гендиректор «Infoline-аналитики» Михаил Бурмистров, ос-
новной вклад в положительную динамику рынка внесло 
именно производство спецодежды, что неудивительно, 
ведь за два года, как сообщал губернатор Петербурга 
Александр Беглов, количество отраслевых крупных и сред-
них предприятий в городе на Неве выросло на 150.

Интересно вот что: в этом году объем отгруженных то-
варов (измеряется в деньгах) и индекс промышленного про-
изводства (количество товара) выросли и у одежды, и у тек-
стильных изделий. Только если у текстиля они более-менее 
сопоставимы (20% и 12% соответственно), то у одежды ИПП 
составляет всего 2% (другими словами — ее в Петербурге 
шили не больше, чем раньше), но зато объем отгруженных 
товаров дважды увеличился в 1,6 раза: в первом полугодии 
2023-го и 2024-го — об этом свидетельствует статистика 
Петростата. Вероятно, дело в повышении себестоимости: 
подорожании сырья, логистики, оборудования, аренды.

Не последнюю роль здесь играет и инфляция.
Это подтвердила и Светлана Молчанова, 

директор Союза производителей изделий 
легкой промышленности. «Мы как работали, 
так и работаем в сегменте "средний плюс". 
Обновлений практически нет. У нас нет своих 
дизайнерских программ, и неизвестно, полу-
чится ли в связи с санкциями обновить имею-
щиеся», — заявила она.

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ
Не так давно председатель профильной 

комиссии по инвестициям ЗакСа Дмитрий Па-
нов обратил внимание, что легпрому Петер-
бурга действительно недостает фурнитуры, 
тканей и ниток хорошего качества, из-за чего 
российский продукт не может конкуриро-
вать на рынке с иностранным. «Учитывая, 
что в ближайшем будущем восстановить оте-
чественные агромощности по выращиванию 
хлопка и льна не представляется возможным, 
необходимо существенно увеличить импорт 
сырья из стран СНГ, а также организовать 
совместные производства в дружественных 
государствах ближнего зарубежья», — пред-
ложил парламентарий.

Вопрос обеспечения дизайнеров необхо-
димым ПО, утверждает Дмитрий Панов, экс-
перты и участники отрасли пока считают второ-
степенным, так как сегодня в их распоряжении 
находится все, что нужно для конструирова-
ния и моделирования одежды, — и от россий-
ских, и от зарубежных разработчиков. Гораздо 
острее стоит кадровый вопрос: легпром сейчас 
остро нуждается в хорошо обученных швеях, 
раскройщиках, технологах и тех же самых кон-
структорах изделий.

Что же касается производства тканей 
и фурнитуры, то нарастить мощности, верит 
народный избранник, помогут меры государ-
ственной поддержки.

Некоторые из них уже стали применять 
на практике. В конце августа Смольный начал 
частично компенсировать издержки швейных 
производств и дизайнеров на пошив одеж-
ды, выдавая сертификаты на сумму 350 тыс. 
рублей. Данная мера поддержки планиро-
валась и обсуждалась еще осенью 2023 года 
в рамках пилотного проекта «Петербургский 
дизайн». По плану властей, это должно сни-
зить отток заказов из региона и дать воз-
можность местным производствам получить 
дополнительную нагрузку. Ранее председа-
тель комиссии по промышленности, эконо-
мике и предпринимательству ЗакСа Ирина 
Иванова заявила, что рамки «Петербургского 
дизайна», возможно, будут меняться по ходу 
реализации. Это касается и основы субсиди-
рования проекта. «Легкая промышленность – 
это спрос. Это наш двигатель, экономики 
в том числе», — заверила депутат.

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, 
ГУБЕРНАТОР САНКТПЕТЕРБУРГА:

— На совещании по развитию легкой про-
мышленности президент России подчеркнул, 
что нам необходимо продвигать собственные 

бренды одежды. После ухода иностранных компа-
ний эту нишу уверенно заняли российские производители. Они 
увеличивают выпуск одежды, разрабатывают новые модели, за-
действуют наши вузы, изготавливают детскую одежду. Жители 
города умеют хорошо трудиться. У нас нет золота, нефти и газа. 
Зато у петербуржцев есть золотые руки и светлые головы.

 _ЕЛЕНА ДЕМЧЕНКО  ЖУРНАЛИСТ

БИЗНЕС I áðåíäû

ПЛАТЬЯ 
И БРОНЕЖИЛЕТЫ

_ИТАР8ТАСС/ЮРИЙ БЕЛИНСКИЙ
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С ОДНОЙ СТОРОНЫ, если обращаться 
к голой статистике, все выглядит вполне 
оптимистично. Оборот вырос примерно 
на треть, число заведений увеличилось 
более чем значительно: стало больше 
кофеен, пиццерий, кондитерских, пышечных, 
понаоткрывалось за кратчайший срок 
множество кафешек, специализирующихся 
на bubble tea — напитке на основе чая, 
мода на который пришла не откуда-то там, 
а с Тайваня. Эксперты говорят о росте 
петербургского общепита ни много ни мало, 
а сразу на 4%. Это значит, что в городе на Неве 
сегодня больше 18 тысяч точек общепита. 
Если вспоминать послековидные времена, так 
и тянет, преисполнившись оптимизма, начать 
кричать «ура» и бросать в воздух чепчики. Но, 
с другой стороны, все несколько сложнее.

УХОДЯЩАЯ НАТУРА 
Как бы мы ни пытались отрицать это, 

ресторанный рынок Северной столицы 
меняется и никогда уже не будет прежним, 
таким, каким был 4 года назад, до пандемии. 
Общей тенденцией последних лет стало 
упрощение формата: классические рестораны 
закрываются один за другим, а на смену им 
приходят более «народные» — закусочные, 
пельменные, рюмочные. Эпоха крахмальных 
скатертей, изящной сервировки и высокой 
кухни постепенно заканчивается. Это 
происходит в общем-то незаметно: за 2024-й 
год число баров и ресторанов в Петербурге 
сократилось всего на 1%. Но суть в том, 
что сокращение это постоянно и неостановимо.

И закрываются не только заведения 
с не «сыгравшей» концепцией, но и успешные, 
сумевшие благополучно пережить 
все неурядицы последних лет. Исчез 
с ресторанной карты города бар «Компромисс» 
на Рубинштейна, закрыли свои двери Mercado 
Nella Famiglia на Белинского и тот, что раньше 
был Mercado del Sol, Bronte на Суворовском 
(который прежде назывался Bilbao), перестала 
работать «Трезвая утка» в Кудрово. И это 
при том, что не было у них конфликта 
с коммунальными службами, как у «Корюшки», 
или с налоговиками, как у «Чаплин-клуба».

ПЕРЕМЕНЫ НАВСЕГДА

ПОДВОДЯ ИТОГ 2024ГО ДЛЯ РЕСТОРАННОГО БИЗНЕСА, ПРИХОДИТСЯ 
С ПЕЧАЛЬЮ ПРИЗНАТЬ: НИКТО И НИКОГДА НЕ ВЕРНЕТ НАМ 2019Й.

ПОТРЕБИТЕЛЬ ДИКТУЕТ
Чаще всего эксперты рынка списывают 

сложившуюся ситуацию на сокращение 
покупательской способности горожан, 
на инфляцию и так далее. Эти факторы, вне 
сомнения, тоже играют свою роль — рост 
арендной платы, стоимости коммунальных 
услуг и электричества, цен на продукты, 
необходимость индексации зарплат 
сотрудников и прочее никто не отменял. 
Однако есть и другие факторы.

«Рынок меняется, подстраиваясь 
под запросы гостей. И это не связано 
с ростом среднего чека, — говорит Кирилл 
Журавлев, собственник кафе «Чердак» и ре-
сторанов «Крымские чебуреки». — В период 
эпидемии ковида потребителю пришлось 
переосмыслить свой подход к жизни. 
Люди отвлеклись от привычного течения 
повседневности и задумались, что им нужно 
на самом деле. Появилась удаленка, превра-
тилась в отдельную услугу доставка, изме-
нился сам спрос на общественное питание. 
И когда пандемия закончилась, потребитель 
был уже совсем иным, чем до нее. Общепит 
для него стал повседневным».

В самом деле, статусность ресторана 
как-то теряет значение, если заведение 
работает исключительно в формате доставки. 
Да и вообще все привычные факторы —
локация, уровень сервиса, оформление 
зала — становятся неважными. Как и все 
остальное, кроме качества блюд и быстроты 
ног курьера. На этой-то подготовленной 
за время карантина почве и поднялись 
сразу же после отмены ограничений 
многочисленные «народные» заведения.

НОВЫЕ ФОРМАТЫ
При этом, отмечает Кирилл Журавлев, 

нынешние неорюмочные — вовсе не то же 
самое, что одноименные заведения совет-
ской поры: «Это ответ на запрос нашего по-
требителя. Место, где можно встретиться, 
выпить, посидеть и пообщаться без лишне-
го пафоса, без ресторанного обслуживания, 
которое нужно далеко не всегда. Опять же 
формат расчета у стойки очень удобный: 

заказал, сразу оплатил, отошел, и в конце 
вечера ты не будешь неприятно удивлен 
размером счета».

Впрочем, выросло число не только 
рюмочных, но и безалкогольных заведений, 
предлагающих освежающие напитки, 
соки и так далее. Только за этот год 
их стало больше на 14%. Сказывается 
тренд на здоровое питание и снижение 
потребления алкогольных напитков среди 
петербургской молодежи.

КАДРОВЫЙ АНТИБУМ
Еще одной причиной сокращения числа 

классических ресторанов и серьезного 
прироста среди кофеен и пельменных 
называют кадровые проблемы. И в самом 
деле, нанять персонал для работы 
в закусочной или кондитерской значительно 
проще, чем для заведения более высокого 
класса. И тут опять приходится сослаться 
на последствия ковида. Оказавшись 
не у дел во время карантина, многие офи-
цианты вынужденно сменили профессию 
и уже не вернулись в отрасль.

«Им на смену в общепит идет работать 
поколение зумеров, — отмечает Елена 
Петко, аналитик рынка HoReCa, эксперт 
по маркетингу и PR. — Работа с ними абсо-
лютно не похожа на работу с миллениалами. 
Парадоксально, но они не хотят трудиться, 
при этом все равно рассчитывают получать 
хорошие деньги».

«Кадровый вопрос сегодня — одна 
из основных проблем во всех заведениях, — 
говорит Георгий Сезин, учредитель клу-
ба-ресторана Commode и бара Beverly 
Hills. — Найти персонал с хорошим опытом 
и квалификацией очень сложно. У заведений, 
которые не справляются с этой задачей, аб-
солютно предсказуемо снижается качество 
продукта и сервиса. В таких условиях страте-
гия выбора низового сегмента наиболее пер-
спективна и безопасна. Для успешной работы 
заведениям необходимо работать с персона-
лом, удерживать ценные кадры, заботиться 
о повышении квалификации и обеспечивать 
комфортные условия для работы».

Так с чем же мы провожаем уходящий 
год? С пониманием, что, как ни посмотри, 
ресторанный сектор Северной столицы 
меняется. Старается подстроиться 
под новые требования гостя, удержать 
в разумных рамках средний чек, все чаще 
жертвуя для этого классностью заведений. 
Разумеется, рестораны «старой школы» 
никогда не вымрут окончательно, но они 
неизбежно сдадут позиции пиццериям 
и кофейням, кебабным и пышечным.

Но есть среди всех этих перемен 
и нечто незыблемое: самой популярной 
кухней на берегах Невы по-прежнему 
остается кавказская и итальянская. 
Видимо, потому, что в нашем климате 
очень хочется чего-нибудь южного 
и солнечного, острого и яркого. 
В наших краях без этого никак.

 _СЕРГЕЙ КОРМИЛИЦЫН ОБОЗРЕВАТЕЛЬ  

РЕСТОРАННЫЙ ПЕТЕРБУРГ В УХОДЯЩЕМ ГОДУ

БАРЫ 
И РЕСТОРАНЫ 

ПЫШЕЧНЫЕ 

КОНДИТЕРСКИЕ 

КОФЕЙНИ 

ПИЦЦЕРИИ

СУШИ-БАРЫ 
И РЕСТОРАНЫ

БЕЗАЛКОГОЛЬНЫЕ 
БАРЫ 

И ЗАВЕДЕНИЯ
С BUBBLE TEA
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В ЧЕМ СМЫСЛ и различие понятий — 
объясним, а в чем причина — сразу ясно: 
на днях наступит Новый год. Пора на-
столько сказочная, что в последние пару 
лет россияне стали тратить на подготов-
ку к ней почти на 250% больше.

СТО НА СТОЛ
15 830 рублей — приблизительно 

столько готовы были потратить рос-
сияне на празднование Нового года 
на пересечении 2021-го с 2022-м. К ру-
бежу 2023-2024 годов сумма подросла 
до 54 067 рублей. Именно эти цифры 
приводит в своем предпраздничном 
опросе ВЦИОМ.

В открытом доступе центр публику-
ет результаты «новогоднего» исследо-
вания от 2005 года — тогда на торже-
ство опрошенные были готовы отдать 
в среднем 3 163 рубля. Притом расходы 
распределяются сразу по трем катего-
риям: первая — новогодний стол, вто-
рая — подарки близким и родным, тре-
тья — всеохватное «другое» (которое, 
впрочем, конкретизируется в скобках: 
елки для детей и турпоездки, посеще-
ние театров и ресторанов). Долгое время 
«стол» и «подарки» шли чуть ли не рубль 
к рублю: разница в основном колеба-
лась между 30-70 рублями. Но с 2015-го 
именно подарки стали самой затратной 
группой — стабильно опережали две 
другие категории на несколько сотен 
рублей, хотя в 2021-м все же уступи-
ли лидерство. Зато отыгрались в конце 
2022-го и 2023-го: россияне признава-
лись, что на презенты родным и близким 
собирались тратить без малого вдвое 
больше, чем на праздничный стол.

И вот к декабрю 2022-го совокупные 
расходы на празднование Нового года 
у россиян относительно 2021-го выросли 
на 138%.

ЗАРПЛАТА В ПОДАРКАХ
В открытом доступе есть не только 

«новогодний» опрос ВЦИОМ, но и дан-
ные о среднемесячной номинальной 
начисленной зарплате, собранные и опу-
бликованные Росстатом. И если сравнить 
показатели, выяснится, что за все 20 ис-
следуемых лет россияне перед Новым 
годом на еду, подарки и «другое» тра-
тили примерно треть зарплаты. А самым 
«экономным» за наблюдаемый период 
стал… 2019-й: в него на празднование 

ВНИМАНИЕ, ДОРОГО! ДУМСКРОЛЛИТЕ? А СКОРО,
ВОЗМОЖНО, НАЧНЕТЕ ЕЩЕ 
И ДУМСПЕНДИТЬ. ИЛИ 
КАК МИНИМУМ ПРЕДАВАТЬСЯ 
ШОПИНГТЕРАПИИ. 

ется ли это лишь инфляцией, которая, напомним, в 2022-м 
оценивалась Росстатом в 11,94%, а в 2023-м — в 7,42%?

Инфляция, ожидаемо, важная часть истории — 
но не причина-гегемон: «Темпы роста новогодней корзины 
выше темпов роста официальной "белой" заработной платы, 
ведь корзина включает не только продукты, но и прочее: по-
дарки, развлечения, пиротехнику. И чисто психологически 
люди не готовы снижать уровень потребления. Большинство 
привыкло к определенному качеству празднования, и в со-
временных психологически сложных условиях Новый год 
играет роль антидепрессанта», — комментирует ситуацию 
доктор экономических наук Елена Ткаченко. И подчеркива-
ет, что темпы роста зарплат и, например, темпы роста индек-
са оливье практически идентичны — в отличие от ощутимо 
ускорившегося удорожания празднования в целом (не только 
и не столько в плоскости гастрономии).

Соглашается с «совокупностью причин» и Анна Федюни-
на, заместитель директора Центра исследований структур-
ной политики НИУ ВШЭ, кандидат экономических наук: «Если 
оставить обсуждение роли эмоциональной компенсации и эф-
фекта holiday escape психологам, то, думаю, возросшие траты 
в новогодние праздники в последние годы можно объяснить 
увеличением неопределенности в мире и в России. Появляет-
ся феномен "потребления на всякий случай", или спонтанного 
потребления, на фоне этого ощущения. Это также поддержи-
вается — или даже наращивается — высокой инфляцией. Если 
есть желание что-то купить при растущих ценах, то, возможно, 
это стоит делать не откладывая».

По словам Анны Федюниной, есть и еще один источник все 
больших трат — развитие онлайн-торговли, импульс которому 
дала пандемия: «Скидки, удобство покупок и маркетинговое 
давление подталкивают к спонтанным покупкам».

БЫЛОЕ  И ДУМЫ
Вероятно, сейчас все чаще в медиапространстве можно бу-

дет столкнуться с понятием «думспендинг». По аналогии с уже 
чуть более укоренившимся англицизмом «думскроллинг» (бо-
лезненное и почти нескончаемое листание ленты новостей, 
преимущественно плохих) думспендинг — бездумный шопинг. 
Приложение маркетплейса под рукой, а пятая интерьерная 
гирлянда будто бы и не лишняя. В отличие от шопинг-терапии, 
когда приобретается что-то давно присмотренное и не еди-
ножды мысленно одобренное, думспендинг — спонтанные, 
нередко полуночные покупки. Те, что наутро могут удивить 
просто фактом своего существования, хотя перед сном все-та-
ки радуют за счет выработки моментального дофамина.

Но можно ли дать предновогодним покупкам модное 
определение «думспендинг» — вопрос открытый: все-таки по-
вод потратиться есть, и весомый.

В финале оговоримся: как писали выше, в 2022-м расхо-
ды россиян на Новый год, согласно ВЦИОМ, стали больше 
на 138%. Зато в 2023-м процесс замедлился: траты выросли 
на 44%.

«Резкий рост расходов в 2022 году был связан с резким же 
удорожанием всего импорта, пересборкой цепочек поставок. 
В 2023-м и, как ожидается, в 2024-м темпы роста — около нор-
мальных значений», — приободряет Елена Ткаченко.

выделяли лишь 22% от ежемесячного возна-
граждения. Тот самый 2019-й — последний 
«до всего», сравнительно спокойный и ста-
бильный, когда не было необходимости лиш-
ний раз сберегать и копить. Напротив, в конце 
лабильного 2022-го россияне были готовы по-
тратить на торжество беспрецедентные 58% 
от зарплаты. А к финалу 2023-го — еще более 
весомые 72%.

Отчего, когда, казалось бы, самое время 
затянуть, урезать и ужать, появляется тяга, 
наоборот, израсходовать больше? И объясня-
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